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ПОЧЕМУ
БЕЗ ВЫМПЕЛА?

операция «Интернационалист»
Памятник «афганцам»
Свыше 13 тысяч погибших, около 36 тысяч раненых 

средн воинов-«афганцев». Думается, эти ребята за
служили, чтобы увековечить их память. В том числе и в 
нашем городе Свердловске.

По предварительным подсчетам, на строительство па
мятника надо около 500 тысяч рублей. Всех, кому это не
безразлично, просим оказать финансовую помощь или 
принять участие в субботниках, которые проводит иници
ативная группа воинов-интернационалистов.

Обком ВЛКСМ выделил счет № 700202 ОПЕРУ Пром
стройбанка Свердловска. Жители города и области, на этот 
счет вы можете перечислить свои пожертвования на стро
ительство памятника воинам-интернационалистам, погиб
шим в Афганистане.

Просит инициативная группа откликнуться и воинов- 
интернационалистов, проживающих в Свердловске и об
ласти. Звоните, пожалуйста, по телефону 44-02-33 пред
седателю совета воинов-интернационалистов Кировского 
района Михаилу Расину, по телефону 41-37-33 заведую
щему отделом по работе с молодежью Дворца культуры 
«Урал» Спартаку Мархулии. Или приходите на собрания 
инициативной группы, которые проходят в первую среду 
каждого месяца в 18.00 в ДК «Урал» в комнате 105. Во- 
ины-«афганцы», нам необходимо собраться всем вместе.

Инициативная группа 
воинов-«афганцев ».

профориентация 

Сельский класс 
на Садовой

На улице тоскливо— Сту
пит колючий надоедливый 
дождь, размывая за окном 
все в одну большую грязно
серую лужу. Бескрайние, еще 
не убранные картофельные 
поля, открывающиеся взору 
городского жителя, повергают 
его в состояние уныния, он 
знает, что сможет вернуться 
в милый сердцу город лишь 
тогда, когда «битва за уро
жай» будет выиграна и кар
тошка с полей убрана.

Известно это и руководст
ву колхоза «Родина» Ирбит
ского района. По опыту про
шлых лет знают: студент — 
работник неприхотливый, 
подневольный, ко всему при
выкший. Не первое десятиле- 
тпе выезжают на нем хозяй
ства, прикрывая лозунгами 
о «борьбе за урожай в труд
ных погодных условиях» свои 
неумение и нежелание рабо- 
тать, элементарную бесхозяй
ственность.

Б вышедшем недавно при
казе Госкомитета СССР по 
народному образованию гово
рится, в частности, что «сту
денты должны привлекаться 
к уборке урожая лишь в 
экстренных случаях».

Сейчас трудно . назвать хо
зяйство, справляющееся с 
уборкой урожая без помощи 
студентов. Не означает ли 
это, что положение, близкое 
к экстремальному, сложилось 
в десятках хозяйств? Только 
ли «погодные условия» это
му виной?

Попытаемся ответить иа 
этот вопрос на Примере того 
же колхоза «Родина».

.„В «штабе» отряда студен
тов из Свердловского юриди
ческого института Фоминско
го отделения колхоза чисто 
и тепло. На трубе неболь
шого диаметра, которая тя
нется вдоль стены и являет
ся единственным источником 
тепла в общежитии студен
тов. сушится множество ве
щей, явно не принадлежа
щих преподавателям СЮИ, 
кураторам, выехавшим вместе 
со студентами и живущим в 
этой комнате. Просто сейчас 
начались дожди, и «штабная 
труба» взяла на себя роль 
сушилки. На большее щед
рот колхоза не хватило.„

Мы беседуем с Виктором 
Васильевичем Игнатенко, пре
подавателем кафедры совет
ского права института.

— Вот уже не первый год 
ездят сюда студенты СЮИ. 
И каждый раз — одни и те 
же проблемы, множество не
решенных вопросов, — рас
сказывает В. Игнатенко. — 
Заехал отряд 26 августа. 
Расселились лишь благодаря 
квартирьерам, которые за не
делю до этого полностью от
ремонтировали общежитие, 
причем без всякой помощи со 

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:'
Перекресток мнений. На этот раз опрос ва улицах 

Свердловска касался отношения молодежи к изменению 
структуры, сокращению аппарата .комсомольских органов.

«Соло для комитета». Корреспондент газеты рассказы
вает о работе комитета ВЛКСМ Уральской государствен
ной консерватории.

ВТОРАЯ страница.
• «Интерклуб» о контактах с побратимами.
« «Музыкальный Олимп» ТАСС: итоги августа.

ТРЕТЬЯ страница.
• Спорт: олимпийские странички уральцев.

ЧЕТВЕРТАЯ страница.

Мы учимся жить в условиях демократии. Не все по
лучается, и привычные формулы порой не дают верных 
ответов на, казалось бы, знакомые вопросы. О некоторых 
нравственно-психологических особенностях современного 
коллектива размышляет член-корреспондент АН СССР, 
директор Института психологии АН СССР Б. Ф. ЛОМОВ.

— Борис Федорович, один 
из важных шагов в демокра
тизации жизни нашего обще
ства — .выборность руководи
телей. Признаться, думалось, 
что вот уж теперь-то в каждом 
коллективе выберут толкового, 
достойного человека и ом 
быстро наладит дело. Оказа
лось, все не так просто!

— Вы правы. Как показыва
ют исследования, проведен
ные нашим институтом, выбо
ры руководителя — чрезвы
чайно сложный вопрос.

Смотрите, какая складыва
ется картина. Сейчас в руко
водители есть возможность по
пасть людям социально ак
тивным, решительным, кото
рые не стесняются отстаивать 
собственное мнение. Но в пла
не профессиональном, мо
ральном — это, бывает-, не 
всегда самые удачные канди
датуры на пост руководителя. 
У них, как говорят в народе, 
локти покрепче, голос погром

стороны колхоза- Проблемы 
е сушилкой ж подачей горя
чей воды оказались для ру
ководителей колхоза непре
одолимыми и по сей день.

—Вышли на работу 27 ав
густа. Первая неделя ушла 
на то, чтобы доказать пред
седателю колхоза Петру Афа
насьевичу Никонову — для 
успешной уборки урожая не
обходимо достато'гное коли
чество копалок, мешков, ма
шин. Нужно, чтобы продол
жительность работы колхоз
ников, занятых на уборке, 
совпадала с рабочим днем 
студентов. Чтобы не теряли 
ребята одной четвертой рабо
чего времени: с утра час- 
полтора ждут, когда приедут 
трактористы, днем простаи
вают из-за того, что у кол
хозников со студентами не 
совпадает время обеда, вече
ром же никакая сила не за
держит трактористов на поле 
несколько «лишних» часов.

Организационный период 
затянулся больше чем на не
делю — теплую, сухую не
делю, когда природа благо
приятствовала уборке и,мож
но было убрать большую 
часть урожая. (Так, кстати, и 
поступили ребята из Карпин
ского СПТУ-96, приехавшие 
в совхоз «Дубский». Начав 
работу 26 августа, они уже к 
5 сентября убрали определен
ные договором гектары).

Студенты же СЮИ, добив
шись от руководства колхоза 
некоторых изменений луч
шему в организации работы 
лишь к началу сентября, те
перь вынуждены простаивать 
Цз-яа плохих погодных усло
вий — картофелекопалки не 
в состоянии работать в дож
дливую погоду.

— Даже нас, горожан, да
леких от сельского хозяйства, 
поражает та безответствен
ность, бесхозяйственность, с 
которой пришлось здесь стол
кнуться, — продолжает Вик- 
топ Васильевич. — При та
кой слабой «внутренней» 
дисциплине среди колхозни
ков трудно ожидать каких- 
либо перемен в деревне.

Вот и получается, что, при
ехав на помощь колхозу, сту
дентам приходится доказы
вать его руководителям эко
номическую выгодность нор
мальной организации труда.

— Знаете, что больше все
го заинтересовало главного 
агронома колхоза, когда он 
единственный раз посетил 
студенческое поле? — вспом
нил Виктор Васильевич в 
конце нашей беседы. — «По
чему вы работаете без вым
пела?» Вот так. Оказыва
ется, не техника и умелое 
руководство решают все. 
Главное — чтоб вымпел был!

Ж. лихинд.

че. Но. ведь есть и достаточно 
квалифицированные и наибо
лее подходящие на пост руко
водителя по сумме качеств 
люди, но скромные, предпочи
тающие в борьбу не вступать, 
поскольку это им просто не по 
нутру. В старой системе их 
просто назначили бы — и асе. 
А сейчас они должны доказы
вать свое право на руково
дящую роль. Как быть в таком 
случае, чтобы дело не постра
дало?

Более того, исследования 
показали, что коллективы чаще 
выбирают в руководители лю
дей, которые им удобны. Про
исходит это интуитивно, и ни
какие призывы выбирать самых 
достойных результатов не да
дут. В самом деле, наивно бьь- 
ло бы полагать, что люди вы
берут себе начальника, кото
рый будет каждый день сни
мать с них стружку.

Принцип «удобства» будет 
срабатывать, мне думается,

дружно желавших открыто 
высказаться.

■ ...Старшеклассники школы 
№ 14 пригласили представи
телей областного комитета 
комсомола к себе для по
мощи в разрешении конф
ликта со своей администра- 

...На дискуссию среди цией по поводу ношения пи-
восьмых классов о том, ка
кой они хотели бы видеть 
пионерию в недалеком буду- 
щем, пришли, кроме старшей ________ _ ___ ___
пионервожатой, лишь три шутка? Йо к чему тогда их
девочки из совета дружины., телефонный звонок в пресс-
Через 15 минут после вре- центр «КИП» в обкоме
мени начала, о котором за
ранее объявлялось по школь
ному радио,. • со смехом и 
стрельбой из где-то прихва
ченного игрушечного автома
та явились еще двое маль
чишек. К половине четвер
того, наконец, собралась дю
жина подростков — все, кто 
захотел прийти из трех 
восьмых классов, до этого

ВСЕГДА
лишь до тех пор, пока не ут
вердится реальный хозрасчет. 
А вот когда коллектив выдви
нет добренького руководите
ля, который развалит дело и 
снизит заработки, тогда уж 
начнут смотреть на .вещи- не
много иначе. Но через это на
до пройти. Однако есть нема
ло коллективов, которые про
дукции не выдают и их зара
боток не зависит от первого 
лица. Они по-прежнему будут 
выбирать начальников «под се
бя». Проблема.

Еще одна наиболее рас
пространенная ситуация. За 
власть борются несколько кан
дидатов. У каждого из них свои 
группы поддержки. В коллек
тиве возникает напряженность. 
Она сильно мешает работе. Но 
после выборов эта напряжен
ность не спадает. Победители' 
начинают «поедать» побежден
ных. И если раньше расправу 
чинили, как правило, руково
дители, теперь это делают са
ми члены коллектива из груп
пировки, приближенной к на-

Продолжается коллективное исследование-поиск (КИП)

«Какой быть пионерской организации области?»

К переменам готовы

онерских галстуков, но,когда 
в назначенный день и час 
те пришли. разговаривать 
оказалось не с кем. Что это,

ВЛКСМ?
...Дверца машины хлоп

нула, и. лавируя среди луж, 
мы пробираемся в школу 
№ 164, что находится 
районе МЖК, торопясь

в 
к

началу собрания по вопро
сам пионерии, в нем примут 
участие три школы — 164-я, 
157-я и 54-я.

Легко вообразить наши

актуальное интервью

ЛИ ПРАВ КОЛЛЕКТИВ
чальству. И — что говорить —- 
сколько хороших людей стра
дает от такой групповщины.

— Вы выдвигаете такие серь
езные претензии к зрелости 
коллектива, что невольно воз
никает мысль, а можно ли 
ему вообще доверять выби
рать себе руководителей!

— Не только можно, но и 
необходимо. Все конфликты с 
выборностью руководителей 
говорят лишь о том, что мы 
еще не все созрели для учас
тия в таком ответственном ме
роприятии. Психологически 
многие из нас еще в старых 
временах: когда тобой коман
довали, решали все сверху и 
т. д. Требуется время, чтобы 
многое осмыслить, понять. К 
важным решениям коллективы 
неминуемо подтолкнет сама 
жизнь.'

Но я хотел бы также под
черкнуть мысль, что у нас 
сформировалось какое-то дог
матическое отношение к кол
лективу — дескать, он всегда 
прав. Это не так. Вот НИИ, 

физиономии, когда рядом с 
пустым конференц-залом 
оказались лишь две девуш
ки. Как позже выяснилось, 
старшая пионерская вожатая 
школы № 151 Марина .Бог
дан и руководитель эмже- 
ковского разновозрастного 
пионерского отряда «Орле
нок» Нина Поспелова при
шли сюда, чтобы из «первых 
рук» получить информацию 
о дискуссии и, как говорит
ся, занять опыта для прове
дения подобных встреч у
себя. Хорош опыт! А ведь
о предстоящем 
знали все. Причем 
кого зависело его 

собрании 
ге, от 

проведе-
ние, были предупреждены и 
о значении проводимого в 
нашей области эксперимента, 
и о важности получения мне
ний самих пионеров, и о том, 
что подобные мероприятия 
из-за своей необычности 
Нуждаются в разъяснитель
ной и пропагандистской ра-

которые как творческие еди
ницы давно умерли. Но зар
плату люди там получают, кан
дидатские защищают, и угры
зения совести их не мучают. 
Разве можно назвать это кол
лективом в высоком смысле 
слова? Или такой пример. В 
одном совхозе за воровство 
сняли директора и назначили 
нового. Но в темных делиш
ках были замешаны и другие 
члены коллектива, уовый ди
ректор — человек требова
тельный, принципиальный — 
пришелся им не по вкусу. 
Начался саботаж его ре
шений, его попросту выжи
вали. Можно считать этот кол
лектив коллективом? Кого они 
себе выберут в руководители, 
дай им тако^ право? Нам по
ра самым серьезным образом 
пересмотреть свое отношение 
к коллективам. Есть в нашей" 
жизни такие явления, как кру
говая порука, групповщина, 
диктатура руководителя, эле
ментарное угодничество. Мно
гие коллективы серьезно по-

Первого сеитября в шко
лах Кировского района 
Свердловска вновь открылся 
31 спецкласс. Профориента
ция поднялась на новую сту
пень: углубленно изучать 
любой полюбившийся пред
мет получил возможность 
каждый школьник.

В математический класс 
45-й средней школы записа
лось 25 десятиклассников. 
А 130-я рискнула от
крыть сразу десять спец- 
классов для учеников 7— 
10 классов. В 47-й десяти
летке действует педкласс. 
курируемый студентами и 
преподавателями Свердлов
ского педагогического инсти
тута. Но настоящей сенса
цией можно назвать сель
ский класс в школе - ново
стройке № 165. Сюда, на 
улицу Садовую, приехали 
ребята выпускных классов из 
Табаров, Гарей, других

новоселье

Поликлиника —
Август и сентябрь на Ир

битском заводе автоприцепов — 
время новоселий. В стоквар
тирном доме, сданном строите
лями в последний месяц лета, 
заводчане получили 46 простор
ных благоустроенных квартир 
современной планировки. А в 
сентябре сдан в эксплуатацию 
сороканвартирный дом. строив
шийся хозспособом. Новоселья 
в многодетной семье, в доме 
ветерана, у молодых специали
стов — это настоящие празд
ники.

У станочницы Валентины Ша- 
манаевой пятеро детей: в трех
комнатной квартире из .54 
квадратных метров каждому 
нашелся свой уголок. С 1941 
года трудился на предприятии 
Анатолий Иванович Мильков. 
Несмотря на то, что он на за
служенном отдыхе, о ветеране 
не забыли: вручили ордер на 
квартиру в новом доме. В 1985 
году после окончания вуза 
пришел на завод автоприцепов 
Андрей Фучкин. За три года 
молодой специалист вырос до

боте.
— Почему не сказали, 

что все нужно организовы
вать самим, мы бы при
шли с флагами, ровными 
колоннами. пожаловался
методист городского Дворца 
пионеров в МЖК В. Поспе
лов. И в голосе этого чело
века, козыряющего пятнад
цатилетним стажем работы 
в пионерской организации, 
за иронией скрывалось что- 
то похожее на досаду. Еще 
бы, ведь он, В. Поспелов, 
и есть один из тех, кого пре
дупреждали, просили, на ко
го надеялись.

Между ■ тем, отыскивая 
хоть какие-то следы пропа
гандистской работы перед 
дискуссией, мы встретили их 
лишь в углу, за' раздевал- 
кой. Это было небольшое
объявление.

Так, может быть, не нуж
ны никому эти эксперимен
ты с дискуссиями и анкета-

ражены * этими заболеваниями. 
Этого нельзя не учитывать.

— Сугубо практический воп
рос. Как же все-таки прово
дить выборы с наибольшей 
пользой для дела!

— Выборы — не стихия, и 
надо создать продуманную 
систему выдвижения руково
дителей. Прежде всего канди
даты в руководители должны 
разработать проекты социаль
ного, экономического разви
тия своих организаций. Но 
оценивать их должен не кол
лектив на собрании.

Как показывает практика, на 
конкурсе проектов, которые 
выдвигают претенденты, в со
знании людей происходит сме
щение в сторону конкретных 
лиц. Они обсуждают не про
ект развития предприятия, а 
человека. И если, грубо гово
ря, несимпатичный человек 
предлагает продуманную про
грамму, а его конкурент, чем- 
то импонирующий коллективу, 
более слабую, то, как прави
ло, выбирают не хороший про

дальних сел и поселков 
нашей области. Все они яв
ляются стипендиатами мест
ных совхозов и колхозов. 
Агропром приобрел для де
тей форму, устраивает в об
щежитие, за свой счет орга
низует питание.

Для будущих агрономов, 
инженеров, зоотехников от
крылись двери институтских 
лабораторий, аудиторий, ка
бинетов. Опытные препода
ватели, ученые Уральского 
отделения АН СССР руко
водят практическими заня
тиями учащихся. Выпуск
ные экзамены их станут 
одновременно и вступитель
ными в сельхозинститут. 
Обучение по интересам — 
требование времени. Факт 
перестройки, происходящей $ 
общеобразовательной и выс
шей школах.

Т. СЫСОЕВА.
Свердловск.

в подарок
заместителя начальника техот
дела. Благоустроенное жилье 
для молодой семьи — награда 
за добросовестную работу.

Новоселья в Ирбите сов
пали с открытием новой 
стоматологической поликлини
ки. В заводском доме под ее 
кабинеты и административные 
помещения выделены двадцать 
квартир. Теперь городская сто
матологическая служба разме
стилась в новом здании на 
улице Калинина, напротив ап
теки, подаренной городу в 
1983 году тем же заводом. А 
еслу продолжить список таких 
подарков, следует вспомнить 
здравпункт, который начал ра
ботать с конца прошлого года 
в новом здании административ
ного корпуса предприятия. Те
перь в обеденный час рабочие 
могут принять лечебно - про
филактические процедуры, сде
лать массаж, послушать беседу 
врача-специалиста.

Т. РЯЗАНЦЕВА.
Ирбит.

\ми? Но как тогда быть тем, 
'кто своими звонками не да
ет молчать с утра до вечера 
«горячему телефону» дис
куссионного центра? Как 
быть взрослым и юным, 
приходящим в 301-ю комна
ту областного комитета 
ВЛКСМ с конкретными 
предложениями уже теперь? 
Что сказать Мише Овечкину, 
пареньку 10—11 лет, при
ехавшему с дальней окраи
ны Свердловска, чтобы 
предложить, если понадо
бится, изготовление настоя
щих значков, отличающих 
один пионерский отряд от 
другого?

И все-таки есть такие, 
кто хочет, чтоб пионер стал 
тем, кем его назвали: пер
вым!

— Отступимся?! От инте
ресной жизни не отступим
ся! — так ответили на сом
нения в решимости и готов
ности к переменам в своей 
пионерской организации шко
лы № 14. Но многие ли по- 
настоящему хотят, чтобы 
пионерская жизнь стала 
действительно интересной?

А. ГЕНЕРАЛОВ, 
студент 

Уральского 
госуннверснтета.

Свердловск.

ект, а приятного человека. 
Происходит подмена.

Поэтому проекты следует 
отдавать на заключение неза
висимым экспертам. И коллек
тив в первую очередь должен 
обсуждать проекты, а потом 
уже тех, кто их предлагает.

Возможно, перед выборами 
надо проводить, опять же си
лами независимых экспертов, 
проверку всей деятельности 
организации. Вдруг результа
ты будут такие, что надо бу
дет вести речь не о выборах 
руководителя, а о расформи
ровании коллектива? А может 
оказаться, что какому-то кол
лективу, погрязшему в дряз
гах и раздорах, ми в коем слу
чае нельзя давать право на 
выбор руководителя.

Я убежден, что крайности — 
это не выход из положения. 
Вчера мы только назначали 
руководителей, а сегодня — 
только выбираем. Должно 
быть разумное варьирование в 
кадровой политике. Где-то на
значать, где-то выбирать, а 
какие-то коллективы просто 
расформиройывать как нежиз
неспособные.

И. МОСИН.

выборы

Программа 
Звягинцева 

>
В богдановичском профес

сионально-техническом учи
лище № 99 состоялись выбо
ры директора. Большинством 
голосов победу одержал Сер
гей Михайлович Звягинцев, 
инструктор горкома партии.

В начале выборов были две 
кандидатуры: Звягинцева и 
Жанны Михайловны Александ
ровой, заместителя директора 
ПТУ. Ее кандидатуру выдвигал 
партком училища. В ходе кам
пании появилось еще двое 
претендентов, предложивших 
свои имена для голосования. 
Это преподаватели училища — 
Б. Я. Ломаев и Е. С. Савина. 
Однако победил Звягинцев. 
Именно его учебно-воспита
тельная и социальная програм
мы пришлись коллективу по 
душе. Сергей Михайлович 
учел злободневные вопросы 
дня: закрепление выпускников 
ПТУ-99 на базовом предприя
тии—фарфоровом заводе — и 
...жилье. Он предложил недо
рогое и быстрое строительст
во коттеджей для мастеров и 
преподавателей неподалеку 
от училища.

Насколько осуществимы про
екты Звягинцева — покажет 
завтрашний день. Главное, лю
ди поверили вновь избранно
му руководителю.

Т. МИШИНА.
Богданович.

рок-клуб

Мы вместе!
Шесть серовских рок-групп 

объединились и создали свой 
рок-клуб. Собираются ребя
та в горкоме комсомола, а 
репетируют в Домах культу
ры, где каждая группа имеет 
свое помещение. Выступления 
серовских рокеров входят в 
планы ДК, хотя сегодня ре
бята выступают уже от рок- 
клуба при горкоме ВЛКСМ. 
Но не только в городе про
ходят их выступления, выез
жают и в район. Концерты 
групп «Провинция», «Серп и 
молот». «Эффект присутствия» 
проходят с большим успехом. 
Их знают и любят.М. НИКИТИНА.

Серов.

«Интерклуб»

«Авангард» -
«Импульс»

Началось все полгода назад 
с ничего на первый взгляд не 
сулящей информации, которая 
поступила в Кушвинский центр 
научно - технического творче
ства молодежи «Импульс» из 
ЦК ВЛКСМ. Сообщалось следую
щее: болгарские центры техни
ческого творчества молодежи 
предлагают сотрудничество. Ад
реса и телефоны прилагались.

Слов нет, международные 
просторы — штука сама по се
бе заманчивая, о возможности 
выхода на них в «Импульсе* 
задумывались (пусть чисто 
«теоретически») и раньше, но... 
Хотелось конкретного дела, пу
гала возможность пробуксов
ки «сотрудничества» на рубе
же обмена телефонными звон
ками и приветственными пись
мами.

Именно поэтому в Ку шве не
которое время раздумывалие 
выйдет — не выйдет? А когда 
все-таки созвонились с софий
ским «Авангардом», вопрос раз
решился на удивление быст
ро — договорились о поездке 
делегации в Болгарию с целью 
установления связей.

Поездка продолжалась десять 
дней. Побывали в Софии, Вар
не, Габрово: познакомились с 
работой семи центров техниче
ского творчества молодежи. 
Словом, впечатлений уйма. Но 
самое главное: появились пер
вые практические результаты, 
точнее — не результаты пока, 
а вполне реальные перспекти
вы их достижения. «Импульс» 
заключил договор с центром 
«Авангард - электроника» в 
Варне. Договор подразумевает 
обмен технической информаци
ей. опытом работы, ежегодный 
обмен делегациями. Прорабаты
вается вопрос о создании в 
Кушве совместного предприя
тия по производству кегельба
нов. Работу предварительно на
метили организовать так: ме
ханическую часть изготавлива
ет «Импульс», электронную — 
болгарские коллеги. потом 
электроника доставляется в 
Кушву. И уже на месте — 
сборка. Соответственно будет 
решаться вопрос о реализации 
продукции, участии в прибы
лях.

Кроме того, А. Кайнов обго
ворил заключение договора о 
сотрудничестве Кушвинского 
горкома ВЛКСМ с Габровскимч 
общинским комитетом ДКМС.

...Связи пока еще только на
лаживаются, «Импульс» и 
«Авангард» как бы взаимно 
«присматриваются», изучают 
друг друга. Для пользы дела, 
конечно.

В. ПАШКОВ, 
ст'дент УрГУ.

Кушва.
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НА СМЕНУ!
внимание: проблема комсомол и перестройка

перекресток 

мнений

СОКРАЩАТЬ
ЛИ АППАРАТ?

Работа руководящих ком
сомольских органов отныне 
оценивается не только по аб
страктным показателям, 
но н по конкретным прозаи
ческим денежным знакам, 
поскольку любое конкретное 
дело требует финансовых за
трат. Тем более что с этого 
года Свердловский обком 
ВЛКСМ на хозрасчете.

Сегодня ясно всем: гро- 
мозкий, неповоротливый 
аппарат становится тормо
зом при движении вперед. 
Назрела необходимость в 
новой структуре аппарата, 
способной максимально ак
тивизировать деятельность 
комсомола. Исходя из но
вых требовании, областной 
комитет ВЛКСМ планирует 
обсудить на своем очеред
ном пленуме новый вариант 
структуры аппарата област
ного комитета, который пред
полагает создание шести от
делов: социально-экономиче
ского. политико-нравственно
го, финансово-хозяйственно
го, общего, внутрисоюзной 
жизни и учащейся молодежи. 
Но можно ли сейчас с полной 
уверенностью сказать: »тот 
вариант оптимален, оправда
ет возлагаемые на него на
дежды? Полагаем, это мо
жет решиться лишь в ходе 
широкого обсуждения, в ко
тором должны принять уча
стие не только ответствен
ные работники, но и рядо
вые комсомольцы.

Редакция сделала пер
вый шаг в этом направле
нии. Наш корреспондент 
провел опрос на улицах 
Свердловска, чтобы выявить 
отношение молодежи к из
менению структуры, сокра
щению аппарата руководя
щих комсомольских органов.

И. Алексеев, кооператор:
— Сейчас всякая управ

ленческая организация пы
тается остаться на пЛаву. 
А так как по-старому рабо
тать уже нельзя, то они 
имитирую^ бурную деятель
ность в духе перестройки. 
Также и обком комсомола. 
Что же касается сокраще
ния, то это дань моде. Я 
убежден, всякое сокраще
ние аппарата по инициати
ве сверху приводит к еще 
большему его увеличению. 
Пусть первички сами реша
ют, какой им нужен обком.

Н. Попов, рабочий:
—. Правильно сокраща

ют, давно пора. Все меньше 
будет нахлебников. Что они 
делают? Да ничего. Я ком
сомолец, а за свою жизнь 
не видел ни одного обкомов
ского работника. Они там 
просиживают штаны в своих 
кабинетах, а мы их за это 
еще кормим.

Ю. Яковлев, студент:
— Думаю, ничего из это

го не выйдет. То есть аппа
рат сократить — сократят, 
но ожидаемого результата 
это не принесет. Потому что 
комсомол, как принято счи
тать, — сын партии. А в 
жизни часто так бывает: ро
дители потакают детям 
лишь до той поры, пока те 
разделяют их взгляды. Ко
гда же взгляды расходятся, 
то употребляется власть. 
Так и здесь. Пока сущест
вует монополия на отцовст
во, реальных перемен ждать 
не приходится. И это отно
сится не только к комсомо
лу,

А. Антонов, мастер ко
тельной:

— Я затрудняюсь ска
зать, что из этого получится. 
Ведь у нас как: намечается 
сокращение аппарата пар
тийных и хозяйственных ор
ганов, и комсомол, чтобы 
не отстать, туда же. Л кто- 
нибудь занимался серьез
ным анализом, прогнозиро
вал, к чему это приведет? 
Сомневаюсь. У комсомола 
свои задачи. И чтобы их ре
шить, может, вовсе не сокра
тить нужно, а увеличить 
аппарат обкома.

Е. Парфенов, секретарь 
комитета ВЛКСМ Свердлов
ского домостроительного 
комбината:

— Сегодня обком ВЛКСМ 
— это законодатель, от ко
торого исходят инструкции, 
который ставит задачи, ко
торый контролирует. Но се
годня обком должен дейст
вовать, . следуя требовани
ям, что выдвигаются пер 
вичными организациями. В 
конце концов там основная 
часть молодежи, и она лучше 
зиает свои проблемы. Так 
вот, исходя из этого, област
ной комитет должен высту
пать в роли координацион
ного совета. Именно так 
можно поддержать и развить 
инициативу снизу.

Подготовил 
С КРОТОВ, 

студент Уральского 
госуниверситета.

ПОСЛЕДНИЙ ШДНС «РЛДУГИ»
— привлечение
Тогда, ■ 1984 году, цех 

еборки Верхиепышмииского 
производственного объедине
ния «Радуга» переживал не
управляемое нашествие 
школьников, крутивших и 
сметавших все и вся на сво
ем пути. Работать самостоя
тельно они тогда еще 
не умели. Рита Андреевна 
Красикова держалась муже
ственно: это ей принадлежа
ла идея организации на 
предприятии школьного це
ха. Отступать не хотелось, 
некуда было отступать, ибо 
без них, без этих сорви-го- 
лов, здесь уже было не обой
тись.

Давно позади осталось то 
время, когда профессия сбор
щика игрушки считалась 
престижной и устроиться на 
«Радугу» в этом качестве
было не так-то просто.
с тая и другие дни: 
другой без особого 
ния увольнялись

одна
На

за
сожале- 

сборщицы
е работы, а на их место не 
приходил никто. Вся надеж
да была на школьников.

Красикова не сдавалась. 
Она убеждала всех, что цех 
этот одинаково выгоден и са
мой школе: нечем ведь там 
занять ребят, нет производ
ственного труда, так почему 
же не воспользоваться дан
ным шансом? Все делала, 
следуя одной лишь интуи
ции, — о подобном опыте ни 
в городе, ни в области еще 
не слышала. Первым делом 
добилась для ребят своего 
помещения — отделила их 
от взрослых, они стали счи
таться филиалом цеха сбор
ки, получая от него и план, 
ж зарплату, но работая со
вершение самостоятельно. 
Решили так: за дисциплину 
отвечают учителя. Дело ма-
стеров организовать труд
ребят. Каким образом? Вы
думывать ничего не стали, 
скопировали взрослых: класс 
стал бригадой, работающей 
на конечный результат, с 
применением КТУ, с приня
тием соцобязательств, с соб-
ственным 
сяцы ушли 
зумно, без 
плектовать 
добиться ।

бригадиром. Ме
на то, чтобы ра

перегрузки 
школьный

соответствия

уком- 
цех, 
всем

санитарным нормам, офици
ально. через отдел кадров 
устроить ребят из подшеф
ной школы № 33 на работу.

Они постепенно втянулись. 
Как-то само собой получи
лось, что на шалости време-

к труду школьников. Воспользуются ли им?
ни не оставалось. Увлекло 
другое — соревнование за 
звание лучшей бригады, 
лучшего сборщика. Получи-
ли первую

восемь,
зарплату. Кто- 

кто-то — две
надцать рублей (за 14 ча
сов работы в месяц). Поня
ли: сумма эта зависит толь
ко от них самих, от каждо
го. Авторитет тех, кто зара
батывал больше других, по
высился на глазах удивлен
ных учителей: многие из ны-

иерского лагеря, базы отды
ха, профилактория, кварти
ру получить невозможно. Все 
мы живем «под планом» —- 
рабочие субботы обычны, как 
рядовой понедельник, и 
сплошь — ручной труд. Да, с

говорит Т. Скоркина. и

нового года на хозрас
чете, но проблески едва раз-
личимы, мы
вые, ; 
будем

даже не
сейчас бесхоз- 

знаем, чьими
то ли местной про-

мышленности отдадут, то ли 
сделают цехом какого-ни-

нешних лидеров считались в будь гиганта...».
школе невидными середняч- За четыре года работы
ками. школьного цеха на «Радуге»

Изумление это у некого- остались едва ли десять
рых педагогов 
и по сей день, 
у них полного 
мастерами. Те

не проходит выпускников. «Всю жизнь на
оттого и нет 
понимания с 

настаивают,
чтобы бригадиров ребята вы
бирали самостоятельно, по 
своим критериям. Учителя ие 
хотят лишаться привычного 
права: возможности назна
чать на эту должность са
мых успевающих, тихих и 
дисциплинированных. Исклю
чения пока редки. Покон
чить с формальным лидер
ством — цель номер один на 
ближайший учебный год. А 
еще какие-нибудь есть труд
ности, или сейчас, когда цех 
этот заменил шестнадцать 
профессиональных сборщиц, 
когда школьники вошли в 
ритм и делают по 1400 штук
игрушек «Гном» 
сов, все позади,

за 6 ча- 
все отла-

жено и беспроблемно?
Мастер Т. Скоркина толь

ко вздыхает в ответ на этот 
вопрос. И произносит неожи
данное: «Я так не хочу, что
бы моя дочь работала 
здесь...». Но почему?! Мы 
только что побеседовали с

сборке? Отупеешь!» — это 
звучит так безнадежно...

Но среднеуральские девоч
ки из 205-й группы УПК 
стайкой влетают в цех и за
нимают места, «забивают» оп
ределенную операцию. Они лю
бят стоять на упаковке и за
ниматься облицовкой, они ста
раются разместиться круж
ком, чтобы попутно можно 
было еще и беседовать. Они с 
восторгом воспринимают но
вость: «Завтра субботник!» — 
и выходят все, так, что не
куда их разместить. Призо
вое место им обеспечено: не 
могут производительностью, 
так возьмут численностью! И 
пьют победители чай с тортом, 
и долго не могут угомонить
ся, и не хотят снимать празд
ничные, в горошек, халати
ки...

Говорят: «Мы стали друж
нее! Был у нас один ло
дырь, проболтает всю смену, 
так мы все равно ему всей 
бригадой помогать идем — 
раз, второй, третий. Он по-

это вполне реально. Нам по
началу боялись доверять 
сборку машины «Радуга», но 
ребята справились прекрас
но. Если они будут делать 
одни лишь «Дорожные зна
ки» — конечно, пропадет ап
петит. Тем более что, как 
магнитом, тянет их к полу
автоматам. Но конструктор
ско-технологический отдел это 
пока что не волнует, никто 
специально для нас не раз
работал игрушку с малой ме
ханизацией, доступной для 
ребят».

Вот вам — первый выход 
из лабиринта. Есть и дру
гой. Невероятной нелепостью 
кажется мне тот факт, что 
два выпускника 33-й школы,- 
три года отработавшие в 
школьном цехе, устроились 
нынче летом на «Радугу» в 
том же качестве, е которого 
начинали, — учениками-сбор
щиками. Все знают, что ква
лификация у них иная — 
сборщики второго разряда-.
да вот беда нет докумен-
та, подтверждающего сен 
факт, хотя на любом другом 
из профилей УПК подобные: 
удостоверения выдают... Все
это в силах отделов кад-
ров, не хватает, вероятно, ма
лого — инициативы, осозна
ния того, что для себя же 
специалистов готовят.

Что еще? Полное отсутст
вие информации о том, как 
поставлена организация тру
да школьников 
предприятиях.

па других 
Возможно,

девятиклассниками Гошей
том сам застеснялся. Ут-

сказывается то, что «Раду
га» по-своему уникальна, нет 
больше на Урале специали
зированных предприятий по

Во время встреч с секретарями первичных комсомоль
ских организаций, комсоргами, членами комитетов 
ВЛКСМ нередко еще приходится слышать: «Ну что мы, 
комсомольцы, можем! Как реально способны влиясь на 
жизнь своих коллективов, если «большие дяди» отводят 
нам роль массовиков-затейников и подмастерьев по штоп
ке прорех.

А как поступают комсомольские лидеры, твердо веря
щие, что наш Коммунистический союз молодежи и каждая 
его ячейка способны на многое?

Клубок проблем, накопив
шийся за последние годы в
Уральской государственной
консерватории, просто так не 
распутать. НемаЛо трудностей
с материальной
хваткой помещений,

базой,
те учеб-

иые корпуса и общежитие, 
где постигают тайны мастер
ства м живут будущие служи
тели муз, прямо-таки взыва
ют о капремонте. Беден му-

Вот тебе и «девочки-припе
вочки», вот тебе и «скрипоч- 
ки-всхлипочки»! Так новый со
став комитета комсомола, со
стоящий действительно в ос
новном из девушек, во главе 
с будущей скрипачкой Веро
никой Баталовой на первом 
занятии школы комсомольско
го актива с ходу окунулся в 
болезненные для консервато
рии хозяйственные дела.

редкой школе комсомольского 
актива. Вывод был однознач
ным. Если вести хозяйствен
ные дела консерватории ком
петентно, то многое можно по
править.

Ну а если руководство учеб
ного заведения так вести де
ло не в состоянии, ему надо 
помочь.

О том, как члены комитета 
комсомола договаривались с 
руководством Свердловского 
керамического завода об об
мене унитазов на концерты, 
можно, пожалуй, иаписат» 
мелодраму. И вправду эта 
история полна комичности и 
драматизма: по каким расцен
кам, во сколько унитазов оцэ- 
нить, к примеру, выступление 
симфонического оркестра? 
Однако, несмотря ни на что,

СОЛО
ДЛЯ КОМИТЕТА

зыкальиый арсенал: инстру
ментов явно недостает. Надо
совершенствовать
процесс, 
вопросы...

решать
учебный 

кадровые
В общем, тради-

ционный букет проблем, свой
ственных в той или иной мере
большинству, если 
учебным заведениям. 

Администрация,

не всем

студенты,
преподаватели, общественные 
организации консерватории 
в свободное от «плена нот» 
время пытаются эти пробле
мы решать. Прислушаемся к 
звучанию одного из инстру
ментов, участвующих в этой 
перестроечной полифонии. А
имеино комитету комсомо-

«Такими кавалерийскими
наскоками переболели многие 
«молодые» комитеты ВЛКСМ, 
—может сказать «старый ком
сомольский волк»,-— .знаем, 
чем это кончается». Действи-

50 необходимых в цивилмзо» 
: ванном быту предметов бы

ли приобретены, и председа- 
■ тель студенческого совета об-

тельно, в ректорате решили:
балуются девчата---и от запро
са комитета комсомола-отмах
нулись. Атака на бесхозяйст-
венность в лоб не удалась. 

Через несколько дней

щежития Евгений 
лично доставил их 
установки.

Чилимов 
к месту

Студентам посчастливилось 
уговорить руководство спец- 
РСУ «Облремстроя» заключить 
договор на производство сан-

в технических; работ в общежи-
вестибюле главного учебного ■ тии УГК из материала заказ-

Вражновым и Лидой Бело
вой, они так довольны, отра
ботали положенные часы 
летней трудовой четверти и 
остались здесь еще на ме
сяц: «Это же лучше, чем 
елоняться без дела, все рав
но дома заняться нечем...». А 
их мастер, человек увлечен
ный и неравнодушный, гово
рит такое... И не одна она!

Нормировщик М. Калмы
кова, экономист Т. Толмаче
ва, парторг цеха Е. Катьяно- 
ва повторяют друг друга 
слово в слово: «У молодежи 
на «Радуге» — никакой пер-
спективы. Судите сами:
здесь работают около тыся
чи женщин, а детский са
дик — один. Нет своего пио-

верждают: «Здесь хорошо, 
лучше уж делать чтр-то, чем 
совсем ничего не делать». И 
просят: «Только нам бы ра
боту поинтереснее... А то тю
каешь, тюкаешь молотком 
три с половиной часа».

Поинтереснее... Возможно 
ли? Цех сборки — самый 
надежный, за все эти годы— 
ни одной травмы, в другие 
подразделения не пропустит 
ребят никакой инженер по 
ТБ.

Так что ж, получается, 
нет выхода? И остается толь
ко смириться е тем, что от
дача от них есть, а увлечён
ность работой к десятому 
классу исчезает бесследно?

Один из способов —• 
расширить ассортимент, —

выпуску металлической иг-
рушки, ио ведь крупицы ка-
кого-то 
чить

опыта можно полу-
и ие

заводах.
...Стоит

на родственных

только
, пить за проходную

увидите цехи 
вдоль них —

«Радуги».

пересту- 
— и вы

ла.
Первая сольная импровиза

ция комитета ВЛКСМ прозву
чала почти год назад на за
нятии школы комсомольского 
актива. В ряду традиционных 
вопросов о порядке оформле
ния комсомольских докумен
тов, постановке и снятии с 
учета членов ВЛКСМ, плани-

корпуса студенты и препода
ватели внимательно изучали 
орган стенной печати комите
та комсомола под названием 
«Гласность». От традицион
ных стенных газет с празднич
ным уклоном его отличала де
ловитость, нестандартность ху
дожественного решения и ост
рая сатирическая направлен
ность. Автором первого и 
последующих выпусков «Глас
ности» и «Прожектора пере
стройки» был «засекречен
ный» сектор гласности.

Как потом объяснила Веро-

аллея
где установлены

почета, 
большие

портреты передовиков пред
приятия. Под одним из НИХ! 
можно прочесть: «Киршина 
Анна» — это представитель
ница школьного цеха, луч
шая по профессии. В про
шлом году на этом месте ви
сел 
Но 
лы

снимок другой девочки., 
на «Радугу» после шко- 
она работать не пошла...

Е. ГОЛОВАНОВА.
Верхняя Пышма.

ровании работы один из пунк- ника, не сверхсекретность тут 
тов «брал» необычную ноту: была, д. маленькая хитрость. 
«О деятельности администра- Наверняка кто-то из тех, в 

звучала 
бы при

нажать, 
членов

тивно-хоз явственной частч чей адрес в листках
Уральской государственной критика, попытались 
консерватории по подготовке крыть «Гласность», 
к новому учебному году». «эк это бывает, на

Были приглашены и. о. про- редакционной коллегии, будь
..... - ■ - а. _ известны они поименно. По-ректора по АХЧ — В. Н.'Копы-

лов и вр. и. о. ректора М. В. 
Андрианов. Ситуация с подго
товкой к учебному году дей-
ствительно была
Ремонт столовой 
корпусе грозил

непростой; 
в главном 

растянуться
«до седьмого пришествия».
Кое-как навели строи-

аЯКЛИ:

моя Родина “
<________________

БЕЛОРУССКАЯ ССР. Ла
боратория по оздоровле
нию и ускоренному раз
множению картофеля на 
безвирусной основе созда
на в колхозе «Рассвет» 
имени К. П. Орловского 
Кировского района Моги
левской области. Исходный 
материал для нее получа
ют в Белорусском научно- 
исследовательском инсти
туте картофелеводства и 
плодоовощеводства. Из не
го в пробирках выращива
ют ростки, которые затем 
пересаживают в теплицу, 
где К получают семенной 
картофель. В этом году 
было высажено 45 тысяч 
растений, которые дали 45 
тысяч высокопродуктивных 
клубней. На будущий год 
количество посадок реше
но значительно увеличить.

НА СНИМКЕ; в расти
тельном вале. Хозяйка 
здесь — лаборант Светла
на МОЛЧАНОВА.

Фотохроника ТАСС.

тели легкий «макияж» на ли
це общежития. Догадываясь, 
что студенты приготовили для 
встречи целый ворох претен
зий, товарищ Копылов пригла-
шен.ие комитета 
проигнорировал, 
комсомольских 
вр. и. о. ректора 
вечать одному.
сказать, были *

। комсомола
На вопросы 

активистов 
пришлось от- 
А они,. надо, 
один острее

другого. «Был заслушан отчет 
т. Копылова о подготовке к 
новому учебному году? Кто 
действительный виновник сры
ва ремонта столовой? Наказан 
ли кто-нибудь администрацией 
за неудовлетворительную под
готовку консерватории к учеб
ному году?».

Вот это была учеба! Не про
пагандист ставил перед комсо
мольскими активистами во
просы, а сами студенты предъ
явили руководству УГК солид
ный счет.

Не могу не процитировать 
отдельные, пункты этого ре
шения:

— Просить ректорат о выне
сении заслуженного взыскания 
и. о. проректора по АХЧ тов. 
Копылову В. К. за неудовлет
ворительную работу.

— Просить и. о. проректора 
по АХЧ я двухнедельный срок 
дать ответ о мерах, предпри
нимаемых для ускорения ре
монта фасада здания, окан- 
чания работ в столовой и ре
монте сантехники в общежитии.

этому, ответственность за пуб
ликации в листках взял на се
бя весь; комитет комсомола.

Лю^Ой комЩетчик мог дать 
любому« комсомольцу задание 
по подготовке материала для 
«Гласности» или «Прожектора 
перестройки». Надо сказать; 
что опасения комсомольских 
вожаков были не напрасны. 
Не раз и не два наиболее ре
тивые преподаватели и пред
ставители администрации пы
тались выяснить фамилии воз
мутителей спокойствия.

Сектор гласности сделал свое 
дело. Жизненные проблемы 
консерватории стали достояв 
иием всего коллектива. ' Об
щественное мнение было 
сформировано, и отмахнуться 
от него уже нельзя.

А комитет комсомола уже 
готовил новую импровизацию 
в «хозяйственной симфонии». 
Слушая многочисленные ссыл
ки администрации на объек
тивные причины, студенты ре
шили выяснить, почему в дей
ствительности дела АХЧ идут

чика. Администрации остава
лось приобрести необходимые 
для ремонта трубы, но сле
тать ей это не удалось. Дого
вор был сорван. АХЧ подтвер
дила свою беспомощность.

В такой непростой обстнсв- 
ке в середине декабря 1987 го
да состоялся отчет ректора 
консерватории Е. Г. Блинова 
о своей работе и переизбра
ние его на новый срок. Для 
меня остался тайной за семью 
печатями ход выборов, одна
ко известно, что итоги голосо
вания признаны недействи
тельными. Через неделю на 
ученом совете было объявле
но, что тов. Блинов Е. Г. подал 
заявление об уходе с ректор
ского поста.

Последующие события раз
вивались с неменьшими ост
ротой и скоростью. В апреле 
в консерватории побывала ко
миссия министерства культу
ры РСФСР, и выводы ее были
далеко не позитивными. Не-
однократно переносился срок 
ухода ректора Блинова в от
ставку. Вероника Баталова и 
член комитета ВЛКСМ Оль
га Медведева по своей иници
ативе дважды побывали в Мо
скве, где проблемы своего 
учебного заведения пытались 
решить в ЦК ВЛКСМ, Госу
дарственном комитете СССР 
по народному образованию и 
редакции газеты «Комсомоль
ская правда». Состоялось рас
ширенное заседание партий
ного бюро консерватории, где 
деятельность комитета ВЛКСМ 
по наведению порядка в хо
зяйственных делах получила 
положительную оценку.

Обо всем не расскажешь. 
Много сил и нервов стоило 
это секретарю и членам ко
митета комсомола. Но рабо-
та проведена 
консерватории 
тор по АХЧ. 
ятьс я, что ониз рук вон плохо. Члены ко

митета комсомола побывали лучше_ своих 
в «Облремсгрое»,
строе», СУ-1 «Горремстроя», 
санэпидемстанции Ленинско
го района Свердловска и 
везде слышали, что у АХЧ кон
серватории репутация нена
дежного партнера. И хотя из
вестно, что строители далеко 
небезгрешны, все их аргумен
ты были похожи на правду. 
Действительно, 15 проректоров

не напрасно. В 
новый прорек- 

(Хочется наде- 
поведет дела 

предшественни-
Торрем- к®»)- в октябре будут прове

дены выборы нового ректора
на конкурсной основе, подви
нулось дело с ремонтом 
учебных корпусов и общежи
тия. В этой перестроечной 
симфонии бить в литавры еще 
рано, грустные отголоски за
стойных времен звучат доста
точно сильно, но главная те
ма — обновления, — начав-

по АХЧ, сменившихся за пос- шаяся с сольной партии коми-
ледние 12 лет, лестное мнение 
о консерватории создать вряд- 
лм могли. Итоги хождения к 
строителям доложили комсо
мольскому активу на оче-

тета комсомола, захватывает 
уже весь оркестр.

В. ФИЛИППОВ.
Свердлове«.

С точки зрения «нового мышления» мы обсуждаем се
годня многие, казалось бы, устоявшиеся вопросы нашей 
жизни. И в атеистическом воспитании, взаимоотношениях 
с людьми верующими проблем накопилось немало. Об 
этом мы беседуем с кандидатом философских наук, стар
шим научным сотрудником научно-исследовательского 
центра ВКШ при ЦК ВЛКСМ Б. И. ЗЕЛЕНКОВЫМ.

атеистическое воспитание

С ПОЗИЦИИ ДОБРА
— Борис Иванович, нач

ну с недоумевающего пись
ма одной читательницы: «То
варищи! Что происходит? 
Центральное телевидение 
транслирует в «Новостях» 
пасхальную службу. Гене
ральный секретарь партии 
соглашается на официаль
ную встречу с представите
лями высшего духовенства. 
Теперь — широкое праздно
вание тысячелетия христи
анства на Руси. Мы что 
же —- отрекаемся от атеиз
ма? А как же Маркс — 
«религия есть опиум наро
да»?». Ну что вы на это ска
жете?

— Памятуя того же 
Маркса — не горячиться. 
Давайте разберемся спокой
но и по порядку. Я вполне 
могу понять недоумение 
этой читательницы. Ведь 
долгое время считалось, буд
то наша страна является 
страной массового атеизма. 
Желаемое выдавалось за 
действительное, и стереоти
пы пустили глубокие корни. 
Хочу привести вам резуль
таты неоднократных социо
логических опросов среди 
молодежи, которые наш 
центр ведет уже лет десять. 
Каргина такая: верующих 
среди молодежи от двух до 
семи процентов. Согласен: 
немного. Выходит, осталь

ные — неверующие? Но что 
такое современный неверую
щий молодой человек? 
Убежденных атеистов, к. ва
шему сведению, набралось 
не более двадцати процен
тов. А вот оставшаяся по
давляющая часть — так на
зываемая индифферентная 
публика. Проще говоря, тем, 
кому наплевать и на рели
гию, и на атеизм. Причем 
за эти десять лет мы уясни
ли, что группа эта не толь
ко устойчивая, но и склон
ная к значительному росту.

— Но почему, собствен
но, нас должно беспокоить 
равнодушие, скажем, к бо
гу? Что в этом дурного?

— Дурного, быть может, 
именно в этом и нет. Но в 
том-то и дело., что речь не 
только о равнодушии к то
му, действительно ли су
ществовал Иисус Христос 
или пророк Магомет. Пой
мите же. когда говорим о 
мировоззрении. проявления 
равнодушия и пассивности 
не ограничиваются только 
какими-то определенными 
вопросами, в данном случае 
отношением к религии. 
Здесь всё важно, все взаи
мосвязано. К примеру, в 
прошлом году мы попыта
лись установить связь меж
ду уровнем атеистической 
пропаганды н националисти

ческими настроениями сре
ди молодежи. Итог настора
живающий: чем ниже уро
вень числа убежденных 
атеистов, тем выше нацио
налистические настроения.

— Ну так вот же оно — 
зловредное влияние рели
гии, затуманивающее моло
дые умы националистически
ми предрассудками?

— Увы, ие совсем так. 
Здесь, скорее, «зловредное» 
влияние пропаганды не ре
лигиозной, а... нашей, атеис
тической. Потому что та ате
истическая пропаганда, кото
рую мы до сих пор вели, за
частую не только бесполез
на, но и вредна.

— Вы имеете в виду ар
гументы типа «космонавты 
бога не видели, значит, его 
нет»?

— Невежественность та
кой пропаганды очевидна. 
Но суть глубже. Мне дово
дилось беседовать с. духов
никами. Людьми, смею вас 
заверить, весьма неглупы
ми, высокообразованными и 
интеллигентными. И вот что 
они говорят: занимаясь «по- 
поедством», вы только на
страиваете против себя ве
рующих, а часто и одних 
верующих против таких же, 
только другого веройейове-- 
Дания. Верующего вы рас
сматриваете не как своего

товарища, наконец, просто 
как гражданина, имеющего 
конституционное право на 
свободу совести, а как 
врага общества. • Вы подчер
киваете не единство людей, 
не общность нх интересов, а, 
напротив, разобщаете их..

— И что же — вы со
гласны с этими утверждения
ми?

— А я просто вынужден 
согласиться. Потому что это 
правда.

Сначала пример из Обла
сти казусов. Пишет маль
чишка, учащийся СПТУ. Ра
зумеется, не религиозный 
фанатик, но и, как понятно 
из письма, не убежденный 
атеист. Так вот, он из лю
бопытства решился посмот
реть на некое «чудо.» .. — 
«явление богородицы», ко
торое якобы появилось, в 
некоторых окрестных дерев
нях. Поехали поглазеть ком
панией. Об этом узнала ад
министрация училища. На 
следующий день зачитали, 
приказ: учащимся катего
рически запрещается появ
ляться у любой церкви. Л 
парня того вообще постано
вили из. училища выгнать. 
Ну что тут скажешь? Толь- 
ко руками развести? А ведь 
это грубейшее нарушение за

кона! Коиечно. это элемен
тарное самодурство мест
ных ретивых администрато
ров...

Но ведь подобное, повто
ряю. сплошь и рядом. И не 
только по отношению к лег
комысленным подросткам, 
по наивности своей поддав
шимся нёлепым слухам, но 
и к людям, действительно 
серьезно верующим. Я 
знаю массу случаев, когда 
от, молодого человека, всту
пающего в разрешенную 
законом секту, тут же все
ми правдами и неправдами 
пытаются в учебном заведе
нии или трудовом, коллективе 
избавиться. На него тотчас 
начинают смотреть как на 
прокаженного или «пере
воспитывать» оскорбитель
ными методами.

Не обижать верующего 
молодого человека, не оттал
кивать его от себя, а жалеть 
и защищать как заблудше
го — вот что мы обязаны 
делать! Нам следует преодо
леть воспитаннное в нас 
недоверие к верующим. И 
комсомолу здесь, как гово
рится, все карты в руки. 
Нужно искать общие инте
ресы. Почему бы, к приме
ру, не привлечь верующих к 
движению по охране окру
жающей среды, в общество

«Милосердие», в отряды 
безвозмездного труда? По
чему бы не пригласить их 
к строительству МЖК? Да 
ведь столько дел развернул 
комсомол, н везде нужны 
крепкие работящие руки! 
Почему мы должны от них 
отказываться?

— Скажу откровенно: 
слышать подобные высказы 
вания от человека, чьей 
профессией является атеизм, 
непривычно...

:— Именно общественно 
полезное дело и будет луч
шей атеистической пропаган
дой, эффективной и дейст
венной. Дело, которое суме
ло бы увлечь, а стало быть, 
и отвлечь его от /религии. 
Думаю, такая . перестройка 
в нашей атеистической рабо
те принесла бы куда боль
ше пользы, нежели она при
носит сейчас.

Причем работа эта долж
на вестись с величайшим 
тактом. Мы не должны упу
скать из виду, что история 
церкви —. это история на
рода, что сокровища’ церк
ви, ее храма созданы не 
кем иным, как этим же на
родом...

И еще убежден: сегодня 
мы допускаем грубейшую 
ошибку, .акцентируя свои 
пропагандистские усилия на 
верующих. Главная работа 
должна быть сосредоточена 
как раз на неверующих, на 
Той самой подавляющей ин- 
дифферентной части, кото
рой пока наплевать и на 
религию, и на атеизм, Л 
это не что иное, как вос

питание. Просто — воспита
ние.

Вы никогда не задумыва
лись о там, почему так 
стремительно развивается 
интерес определенной части 
молодых людей к нетради
ционным, мистическим ре
лигиям? Да потому, что чем 
больше мы познаем мир, 
тем больше появляется в 
нем 'белых пятен, особенно 
в области психической дея
тельности. человека. Мы 
лишц констатируем загадоч
ные факты, а объяснить их 
пока не в силах. Резуль
тат: увлечение мистициз
мом — не невежество от 
незнания, а невежество... от 
знания. И выход тут один, 
лишь глубокая культура, 
философское отношение к по
добного рода тайнам приро
ды даст возможность пра
вильно .. отнестись к тому, 
что пока еще не познано, но 
познано будет непременно.

А закончу вот чем. То, что ' 
происходит сегодня в отно
шениях государства с цер
ковью, . — логичный резуль
тат перестройки, происходя
щей сегодня в нашем обще
стве. Конечно, она не могла 
не затронуть духовную сфе
ру, важной частью которой 
(хотим ли мы этого или не 
хотим) является отношение 
к религии. И тут главное — 
отнестись к происходящему 
процессу с чувством реаль
ности и такта, чего, увы, так 
долгие годы не хватало нам 
с вами... . . .

Беседу вел 
И. МОРОЗОВ.
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НД СМЕНУ!

ИНТЕРКЛЫ
СМ1НУ!

Есть такие города, что ни
когда, ни при каких обстоя
тельствах, ни при какой по
годе не теряют сваей перво
зданной свежести, какой-то 
особой прелести, предстаю
щей пусть даже в виде веко
вого мха на серых, иссечен
ных временем камнях. Для 
нас это — Суздаль, Ленин
град, Тула.

Велико-Тырново для болгар
ского народа, пожалуй, имен
но такой город. И не пото
му, что здесь некогда была 
столица, дело даже не в ста-

В СВЕРДЛОВСК —
НА УЧЕБУ

Для учебы в вузах городя 
Свердловска в очередной раз 
приехала группа монгольских 
студентов. Третьекурсники, 
поскольку у них за плечами 
два года учебы в педагогиче
ском институте русского язы
ка имени А. С. Пушкина в 
Улан-Баторе, будут учиться 
па филологическом факульте
те УрГУ год. Учеба в нашем 
г узе является для наших 
монгольских друзей своеоб
разной стажировкой. А пос
ледние два года они будут 
продолжать учебу у себя на 
Родине.

В областном Доме мира ж 
дружбы состоялась встреча 
наших гостей со студентами 
госупиверситета. После разго
воров и вопросов монгольские 
ребята выступили с програм
мой песен. Владея русским 
языком, они не оставили в 
стороне и наш народный 
фольклор. Под сводами Дома 
мира и дружбы звучали «Ка
линка», «Лучина», другие пес
ни.

контакты

ЭТОТ ДЕНЬ в 
ской школе - 

№ 31 был не совсем

свердлов- 
интернате 
обычным.

ГОСТИ ИЗ ПРЕНАЯ
А точнее 
иым.

совсем необыч-

пить.
очень

У гостей сюрприз 
распространенный

Литве пирог полуметровой вы*

как у них в школе обстоят де
ла с самоуправлением. Хоро
шо обстоят дела, есть даже

Ну, этим-то наших ребят ne

«Виной» тому — ребята, чле
ны интернационального клуба 
из спецшколы города Преная
Литовской ССР, что 
в гости.

Они разместились 
рядах актового зале 
не совсем удобное: 
виду, мо о каком-то

приехали

в первых 
— место 
у всех иа 
стеснении

или робости не может быть 
и речи. Мальчишки и девчон
ки чувствуют себя очень хо
рошо: весело болтают с хо
зяевами, смеются.

Тут как раз в совместном 
концерте слово гостям предо
ставляется. Слова им, как ока
залось, не надо — они будут 
танцевать. Кепурине — народ
ный литовский танец, необыч
ный для наших ребят: гости 
ходят кругом чинно, важно, как
задиры-петухи. Отплясали
ребята, вроде бы, и чай пора

соты — шакотис. Очень вкус- свой ученик - директор. Он как
ны й.

Пока доедаются последние 
куски и облизываются пальчи
ки, давайте совершим неболь
шое путешествие в прошлое. 
Восемь лет назад воспитатель 
интерната Людмила Анатольев
на Примакова познакомилась 
на педагогических курсах в 
Москве с учительницей пре- 
майской средней школы Элео
норой Станиславовной Марчу- 
лайтене . После того, как разъ
ехались по своим городам, пе
реписывались долго, а потом,

представитель ученической
братии может влиять на реше
ние школьных проблем, а в 
День учителя — он вообще за
нял место за директорским 
столом.

Литовские дети сами гото
вят проходящий в рамках до
зора за природой народный 
национальный. Праздник весны. 
Внимательно слушают уральцы 
рассказ о работе КИДа. Здесь 
есть что перенять свердловча
нам. Члены интернационально
го клуба пренайской спецшко-

кроме обмена личными новое- лы переписываются со многи- 
тями и планами, стали расска- ми школами - интернатами Со

удивишь. Урал связывает дав
няя дружба с Западной Чехи-г 
ей, нашими побратимами. Та
кая форма общения нам зна-? 
кома. .... ..

Вечер подходмт к концу. 
Завтра у гостей напряженный 
день: оперный театр, краевед
ческий и геологический^ музеи, 
поездка к обелиску «Европа — 
Азия».

Литовские пионеры познако
мятся за эти дни с Уралом, 
но, конечно, самое лучшее 
знакомство — это общение со 
сверстниками. В таких разгово
рах обмана быть не может — 
все как на ладони. Да, они 
понимают друг друга ребя-

ринных и величественных 
христианских храмах, тут 
что-то иное. Ярко-синее лет
нее небо? Воздух, пропитан
ный ароматами цветов весной 
и терпким приятным запахом 
жареного перца и различных 
специй — осенью?

Туристов привлекает Тыр- 
ново, конечно, прежде всего 
как памятник. Болгары прив
ез жа-ют сюда как в гости к 
старому знакомому.

И прежде чем щелкнуть 
спуском фотоаппарата, остав
ляя на пленке красивый дом* 
часовню, сливовые деревья* 
ты обернешься на вопрос ста
рого смуглого болгарина: 
«Хорошо? ».

— Ага, — тряхнешь челкой.
ты, а вам нравится?

зывать о делах своих школ. К ветского Союза , а также с та из свердловской школы-ин- 
переписке подключились ре- детским домом города Росток терната № 31 и пренайской
бята. Так завязалась, 
между уральскими 
сними школьниками.

дружба Германской Демократической
и литов -

...За чаем говорится хорошо. 
Рассказали пионеры из Преная,

Республики-
Ученики школы отдыхают в 

польских пионерских лагерях, 
а поляки приезжают в Пре нам.

спецшколы.

Ю. ПЕЧЕРСКИЙ, 
педагог школы-интерната № 31. 

Свердловск.

— Да, — ответит он и отри
цательно завертит головой.

Ничего странного, просто 
тут так принято.

И. ЯЛАМОВА.
НА СНИМКЕ: Сарафкин 

дом в Велико-Тырново. Пост
роен в болгарском стиле эпо
хи Возрождения.

Агентство
♦София-Пресс».

№. »
Ж« iW

Локомотивы переехали в Москву Свердловск — Пльзень
Бпереди — год учебы. На

верное. за этот срок у наших 
гостей добавится . не только 
чисто профессиональных зна
ний и навыков, но и песен в 
их репертуаре.

ВСТРЕЧА
ВОЖАТЫХ

В облаетйом Дом« мира ж 
дружбы 10 сентября прошла 
встреча пионерских вожатых, 
приехавших из Западной Че
хии для того, чтобы обменять
ся опытом работы по пере- 
стройке пионерской организа
ции.

Н* встрече е гостями »ы- 
етупили аспирант высшей 
комсомольской школы С. Цым- 
баленко, заместитель предсе
дателя совета Пионерской ор
ганизации Л. Тимофеева. К 
разговору подключилась 
М. Чижмаржова, директор 
пльзеньского Дома пионеров.

Разговор получился инте
ресным, горячим. По многим 
вопросам точки зрения у уча
стников не совпадали. Но, на
верное, именно от таких 
встреч получается польза.

А. МИХАЙЛОВА.

из свежей почты

Д А В А
Наблюдая жизнь, быт, 

обычаи монгольского наро
да, нахожу много интересно
го и часто поучительного. Хо
тел бы поделиться кое-каки
ми наблюдениями с вами, ес
ли, конечно, не возражаете. 
Возможно, у многих, читаю
щих мою заметку, возникнет 
улыбка, пусть даже раздра
жение, злость, но, поверьте, 
пишу я все это из самых 
добрых побуждений, надеясь 
на то. что кто-нибудь да за
думается над тем, о чем я 
пишу.

Мы привыкли говорить, что 
живем в высокоцивилизован- 
иой стране, только в послед
нее время, правда, стали за
мечать, что уровень жизни 
у нас не такой высокий, ка
ким бы его хотелось видеть. 
Монголия же пока не достиг
ла и такого уровня развития.

Садясь в монгольский ав
тобус. я всегда вспоминаю

Весомый вклад в выполнение заданий пя
тилетки. вносит коллектив столичного депо 
имени Ильича. В депо идет. активная заме
на электровозов чехословацкого производст
ва ЧС-2 на новые двухсекционные более 
мощные ЧС-7, которые смогут перевозить 
пассажирские составы, состоящие из 36 ва
гонов. В депо вместе с москвичами работали

специалисты машиностроительного объеди
нения .Шкода—Пльзень..

Локомотивный парк депо будет полностью 
оснащен новыми электровозами ЧС-7.

ПА СНИМКЕ: в электровозном цехе де
по.

Фотохроника ТАСС.

ИТЕ ПОПРОБУЕМ!
проблему с транспортом у нас 
в Свердловске. Утренние и 
вечерние толпы на останов
ках, сбои в движении транс
порта и еще много чего ма
ло приятного. Думаю, те, кто 
живет на Сортировке, на Ук- 
тусе, в других районах, отда
ленных от центра, меня пой
мут.

-Здесь, в Улан-Баторе, об
щественный транспорт пред
ставлен автобусами и такси. 
Только совсем недавно появи
лись троллейбусные линии. 
Видимо, троллейбусы очень 
скоро основательно потеснят 
своих собратьев, пожираю
щих дорогой бензин и за
грязняющих городской воз
дух.

Что меня поразило и при
ятно удивило, когда я прое
хал первый раз на местном 
автобусе, так это дисциплина 
пассажиров. Ну, скажите, кто 
у нас будет придерживаться

»>?■ «Дружба между народами возникает и основывается на 
дружбе отдельных, представителей этих народов. Необходимо 
увеличивать число личных контактов». Это пожелание, запи
санное в одной из анкет, собранных социологами по програм
ме международного исследования «Свердловск — Пльзень: ин
тернациональные контакты и дружба», проводившегося вес
ной этого года, показал в начале нашего разговора член прав
ления областной организации советско-чехословацкой друж
бы инструктор отдела пропаганды обкома партии Тагир Ас
хатович СУЛТАНОВ,

строгого порядка входа-выхо
да? Я уже не говорю о том, 
что, оказывается, можно спо
койно зайти в автобус в по
рядке очереди или пропус
тить вперед женщину с ре
бенком, пожилого человека. 
Отражает ли поведение лю
дей в трамваях и автобусах 
уровень культуры народа? 
Наверное, все-таки да.

Здесь более семи минут 
стоять на остановках нс при
ходится. Подходит автобус. 
Открываются все три двери. 
В первую и вторую двери вы
ходят те, кто приехал, а 8 
третью — заходят новые пас
сажиры. Ни один человек, 
кроме детей, не заходит в 
первую и вторую двери. 
Кстати, школьники ездят в 
транспорте бесплатно. Л во
обще стоимость проезда в 
автобусе и троллейбусе оди
накова и достаточно высо
ка — 50 мунт, это около 12 
копеек.

Это, так сказать, в поряд
ке информации. Ну, а наше 
поведение в транспорте как 
волновало, так и продолжа
ет меня волновать. Может 
быть, тут живут какие-то осо
бенные люди? Может быть, 
им не надо спешить на рабо
ту или- отвезти детей в са
дик? Может, отлично налаже
на работа транспорта? Да 
нет, вроде, все так же. как 
и у нас. И на работу люди 
спешат, и вечером —- с ра
боты. Очень я их за этот по
рядок уважать стал, а потом, 
честное слово, и к себе ува
жение появилось. Попробуй
те, если не верите: встаньте 
в очередь, войдите в автобус 
без давки и сутолоки, а потом 
точно так же — выйдите. 
Увидите, что получится!

Н. СИЧЕИКОВ. 
Улан-Батор,

«ПРЯМЫЕ СВЯЗИ-ДЕЛО ТВОРЧЕСКОЕ»

ТС. — Бесспорно, что без 
искренних дружеских связей 
к^к можно большего числа 
людей побратимские отноше
ния теряют свой главный 
смысл. Будущее нашего побра
тимства зависит не в меньшей 
степени, чем от перспектив 
экономической интеграции, от 
того, насколько широко будут 
знакомиться и общаться моло
дые люди наших стран.

КОРР.: — Особые отношения 
между Свердловской и Запад
ночешской областями устано
вились более чем двадцать лет 
назад. Срок немалый, целое по
коление успело вырасти. Но, 
по правде сказать, вряд ли 
большинство сегодняшних два
дцатилетних уральцев может 
похвастаться дружбой с ро
весниками из Западной Чехии. 
Трудно сказать атомности, как 
обстоят дела — молодежные кон
такты остались за чертой изыс
каний социологов.

Т. С.: — Но все же- кое-ка
кими выводами ученых можно 
воспользоваться: наибольшее 
число личных дружеских кон
тактов имеют комсомольские 
работники, молодые активис
ты ОСЧД из городов - побра
тимов, ребята, побывавшие в 
Чехословакии по линии «Спут
ника».

Есть еще одна группа моло
дежи, которой, пожалуй, боль
ше всех везет на друзей-по
братимов. Это личное впечат
ление: нередко встречаю а со
ставах делегаций из Чехосло
вакии людей уже вполне 
взрослых, но сохранивших 
добрую память о пионерском 
лете, проведенном на Сред
нем Урале. Регулярные об
мены группами пионеров, и 
школьников между нашими 
областями стали доброй тра
дицией. Символично, что 
именно дружба детей по
ложила начало прямому авиа- 
мосту Свердловск — Прага. 
Вот уже второе лето более 
тысячи советских и чехословац
ких школьников отправляются 
на летний отдых в пионерские 
лагеря предприятий-побра
тимов.

Впервые этим летом маль
чишки и девчонки из Пльзеня 
гостили в семьях своих сверд
ловских сверстников, Причем 
и гости, и хозяева не только 
весело отдохнули, но и хоро

шо поработали — записали на 
нашем телевидении серию пе
редач — двадцать уроков чеш
ского языка!

Полезный урок получили и 
все, кто был причастен к ор
ганизации этих поездок. Ока
залось, что многие семьи го
товы принять у себя дома 
чешских ребят и, конечно, бы
ли бы непротиз отпустить на 
следующее лето своих детей 
к их новых друзьям. Надеем
ся, что эту идею подхватят и 
в других городах и районах 
нашей области. Организацию 
таких лагерей дружбы могли 
бы взять на себя комитеты 
ВЛКСМ. Причем участвовать в 
такого рода «домашних» обме
нах могли бы не только пио
неры, но и старшеклассники, 
учащиеся ПТУ.

КОРР.: — Кстати, недавно 
провели свои отпуска в гостях 
друг у друга несколько моло
дых семей с Уралмаша, и 
«Шкоды». Группа рабочих из 
Западной Чехии гостила на за
водской базе отдыха УЗ ГМ. А 
сейчас, согласно условиям до
говора о прямом туристском 
обмене между комитетами 
братских союзов молодежи 
двух предприятий, готовятся н 
ответному визиту уралмашев- 
цы. Принцип обмена — взаим
ное равенство услуг.

Т. С.: — Молодежным кон
тактам сегодня стали тесны 
рамки централизованного ту
ризма. Прямые договоры меж
ду комсомольскими организа
циями предприятий открывают 
неограниченные возможности 
для расширения круга обще
ния молодых людей. Теперь 
многое, если не все, зависит от 
инициативы, легкости на подъ
ем и, конечно, самостоятель
ности комсомольских органи
заций.

Пока конкретные шаги в на
лаживании новых форм интер
национальных связей решились 
сделать немногие: комитеты 
ВЛКСМ Уралмаша, медицин
ского института, Свердловский 
центр НТТМ. Кого-то смущают 
организационные хлопоты, 
проблемы, связанные с прие
мом гостей, отсутствие опыта. 
Но, на мой взгляд, все-таки 
ход дела тормозит такая зна
комая и обычная вещь, как 
инерция — гораздо проще ра
ботать по разнарядке плано
вых туристических групп «Спут- 

ниха». Мне кажется, что сам« 
ребята, рядовые комсомоль
цы должны активнее тормо
шить своих лидеров. А обком 
ВЛКСМ мог бы помочь им в 
поиске партнерской организа
ции: подсказать адреса и но
мера телефонов чешских дру
зей.

Что касается проблем чисто 
туристического характера, то, 
насколько я знаю, решение 
многих вопросов готово взять 
на себя Бюро международного 
молодежного туризма «Спут
ник» — оформление паспор
тов, других документов, авиа
билетов, питание, гостиничное 
и экскурсионное обслужива
ние, транспорт. Думаю, не От
кажет «Спутник» и в консуль
тации при заключении догово
ра. Не исключена возможность 
кооперации нескольких пред
приятий или организаций. Сов
сем не обязательно, кстати, 
ориентироваться лишь на «по
братимский» статус. Прямые 
туристические контакты — де
ло творческое, подгонять его 
под общую схему не нужно.

КОРР.: — Новый канал моло
дежных связей позволяет по- 
новому посмотреть и на содер
жание поездок. Программа 
встреч побратимов теперь оп
ределяется самими ребятами, 
диктуется их общими интере
сами.

Т. С.: — Конечно, не стоит 
сердить прямые обмены к про
грамме чисто досуговой, экс
курсионной. Понятно, отдых — 
это важно, нЬ самые прочные 
отношения завязываются там, 
где люди делают одно общее 
дело. Двадцать лет обмени
ваются студенческими строи- 
тельными отрядами Уральский 
политехнический институт и 
Высшая электротехническая 
школа в Пльзене. Почему бы 
не расширить такой обмен, 
создать специализированные 
интеротряды?

Соответствующие отделы об
кома ВЛКСМ могли бы взять 
на себя координацию и мето
дическую помощь в организа
ции подобных поездок. Встре
чи молодых ученых и строите
лей, кооператоров и активис
тов МЖК, членов арендных и 
подрядных бригад, творческой 
молодежи принесут конкрет
ный практический результат. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Приглашаем всех читателей принять участие в 
обсуждении вопросов, которые будут затронуты на бюро обко
ма ВЛКСМ. Для решения каких проблем можно наилучшим 
способом использовать каналы прямых молодежных связей? 
Какие препятствия вы видиТе на пути заключения договора с 
чехословацкими сверстниками на вашем' предприятии? Напо
минаем также, что подробно узнать о механизме договорен
ности. о децентрализованном молодежном обмене, внести свои 
идеи и предложения можно, позвонив в Бюро международного 
молодежного туризма «Спутник» по Телефону: 51-74-69.

Например, созданий моло-; 
дежных хозрасчетных ; пред
приятий, центров НТТМ, коопе
ративов, проведение профес-; 
сиональных конкурсов» ярма-, 
рок и фестивалей.

КОРР.: — Тагир Асхатович, в 
этом месяце на бюро облает-, 
ного комитета ВЛКСМ будет 
рассматриваться вопрос оо ук
реплении и развитии дружест
венных связей между комсо
мольскими организациями Сы- 
сертского района и организа
цией ССМ города Домажлице. 
Может быть, у вас есть какое- 
то конкретное предложение, 
которое можно бы было обсу
дить комсомольцам?

Т. С: — Хочу обратить вни
мание еще на один практиче-, 
ский аспект развития моло-; 
дежных контактов. Йашёй об-( 
ласти сорок пять Предприятий! 
поддержкеают прямыеилроиэ-; 
воде тве иные связи с -зап а дно-’ 
чешскими партнерами.^, „ Среди 
них «Уралэлектротяжмаш», Ту
ринский целлюлозно - бумаж
ный комбинат, Богданович-, 
ский фарфоровый завод, кол
хоз имени Я. М. Свердлова, 
кстати, он находится в Сысерт- 
ском районе, не редкость по
ездки специалистов с этих 
предприятий по обмену опы
том, передовой технологией. 
Но, знаете, напрасно искать в 
составе таких групп молодых 
рабочих и специалистов.

КОРР.: — Не доверяют?
Т. С: — Да, но ведь, обра-’ 

тите внимание, их .мало и сре
ди тех, кто непосредственно 
занят решением внешнеэко
номических вопросов на пред
приятиях. На мой взгляд, мо
лодежи не следует ждать при
глашения. Попробовать самим 
договориться о сотрудничест-; 
ве с юношами и девушками, 
работающими на чехословац
ких предприятиях смежни
ках. Ведь когда-нибудь им 
придется брать дёЛо В свои 
руки. Пока даже программы 
дого® ор а о п р я мо м' об мё не 
между комсомольцами Урал
маша и «Шкоды» никак не от
ражают направления произ
водственной коопераций двух 
заводов.

Беседу вел
Б? ДВОРИК

Результаты общесоюзного хит-парада ТАСС по дискам- 
гигантам показывают, что по-прежнему наиболее популярны 
пластинки ленинградских групп и диски, выпущенные по ли
цензии. В августе в десятку популярности вошло несколько 
новинок: совместная пластинка Аллы Пугачевой и западно
германского певца Удо Линденберга «Песни вместо писем», 
лицензионный диск Сандры, а также новый гигант А. Ьа- 
рыкина. Вот как выглядит первая десятка дисков-гигантов 
(в скобках указано положение в предыдущем месяце):

месте. Ниже приводим десятку 
победителей: ..

1. В. Леонтьев.
2. «Наутилус Помпилиус».
3. А. Пугачева.

песен. Если среди исполните
лей мы видим новью имена, 
то здесь, к сожалению, нет 
никакого движения. В этом 
вы убедитесь, познакомившись 
с десяткой популярности:»

(младший), В. Пресняков — В. 
Свуткин.

8. «Последнее свидание», 
исп- группа «Электроклуб», 
Д. Тухманов — С. Романов.

9. «Доплыву до Индии», исп.

Л. Керубини и др., Аве Ма
рия, исп. И- Архипова.

6. (—) А. Глазунов, концерт 
для скрипки с оркестром, исп. 
С. Стадлер, дир. В. Понькин.

ПАМЯТИ АРТИСТА

1. (—) Сандра,
2. (9) Архив популярной му

зыки (выпуск 3).
3. (3) группа «Аквариум» — 

«Равноденствие».
4, (2) группа «Кино» — 

«Ночь». <
5. (—) А. Пугачева, У. Лин

денберг — «Песни вместо 
писем».

6, (—) А. Барыкин — «Бу
кет».

7. (11) группа «Телевизор» — 
«Шестзие рыб»-

8. (4?) «Лесе»—песни из к/ф.
9. (1) группа «Алиса» — 

«Энергия».
10. (—) Ингви Малмстин — 

«Трилогия».
Самым популярным испол

нителем месяца поклонники 
эстрады снова назвали Вале
рия Леонтьева. В открытках, 
которые пришли а адрес «Му
зыкального Олимпа», названа

21 песня из его репертуара — 
это рекорд месяца. Оправдал
ся наш прогноз в отношении 
свердловской группы «Наути
лус Помпилиус» — она про
двинулась с 6-го на второе 
место.

Если создать условную руб
рику «Успех месяца», то пер
выми кандидатами в нее ста
нут два коллектива. В первый 
раз в таблицу вошли оренбург
ская группа «Ласковый май» и 
группа «Сталкер» из Ухты, они 
заняли соответственно 12 и 18 
места в хит-параде ТАСС.

Всесоюзный конкурс эстрад
ной песни я Юрмале выдви
нул на первое место певца и 
композитора Александра Ма
линина. Его успех на берегу 
Балтийского моря не оставил 
равнодушными поклонников 
эстрады — отсюда письма в 
наш адрес. В хит-параде ТАСС 
Александр Малинин на 19-м

«МУЗЫКАЛЬНЫЙ ОЛИМП»
4. «Электроклуб».
5.
6.
7.
8.
9.

«Модерн Тркинг» (ФРГ)-
В. Пресняков,
А. Серое.
М. Муромов.
И. Николаев-

10. В. Кузьмин.
Теперь о самой популярной 

песне месяца. Ею. по праву 
стал хит «Наутилуса Помпили-

1- «Я хочу быть с тобой», В. Леонтьев, Л. Квиит — Е. Да- 
исп. группа «Наутилус Помни- видов.

7. (—) П- Чайковский, кон-

дну с», В. Бутусов. — 
сов, И. Кормильцев.

Z «Птица, певчая», 
Пугачева, музыка и 
Кузьмина.

3. «Реактивный

В. Буту-

Исп. А.
слова В.

самолет»,

ГО. «Музыка 
исп. А. Серов, 
Р. Казакова.

В заключение,

венчальная», 
И- Крутой —

как всегда,

черт 
ром 
орк.

8.

№ 1 для ф-но с оркест- 
исп. С. Рихтер, симф. 

ЛГФ п/у Е. Мравинского.

(—) й -C. Бах,

уса» «Я хочу быть с тобой». 
Поздравляем этот коллектив. 
Впрочем, успех группы зако- j 
номерен. В течение полугода
мы наблюдали постоянный 
рост числа открыток, а зна
чит, и голосов поклонников

исп «Модерн Токииг» (ФР!), 
музыка и слова Д. Болена.

4. «Доктор время», исп. В. 
Леонтьев, И. Демерин — Ю. 
Рогоза.

десять самых популярных плас
тинок классической музыки:

1. (—) Г. Свиридов, «Ме
тель», «Время, вперед». Боль
шой симф, оркестр ЦТ и ВР 
п/у В. Федосееза-

серия «Декабрьские 
дир. С. Сондецкис.

9. (—) И.-С. Бах, 
екие сюиты, исп. А. 
(ф-но)-

кантаты, 
вечера»,

фраицуз- 
Г аврилов

«Нэутилуса», которые в конце 
концов и решили спор в верх- ■ 
ней части таблицы популяр-

5. «Афганский ветер», 
В. Леонтьев, И. Николаев 
Н- Зиновьев.

исп.

ности.
Еще 

черта
одна отличительная 
списка популярности

6. «Кони в яблоках», 
грулпё «Электроклуб», 
Тухманов — М. Танич.

7, «Папа, ты сам был
«мм», исп.

исп. 
д

2. 
ДЛЯ

3. 
Для 
ПОЗ.

4.

(—) Л. Бетховен, сонаты
10. (6) С. Рахманинов, «Все

нощное бдение» (2 пластин-
ф-но, исп. П. Серебряков. . ки), Гос. Камерный хор Мии-

(3) А. Вивальди, сонаты 
виолончели, исп. В- Пота-

(—) И.-С. Бах, кантата №

культуры СССР, дир. В. По-

Преем »кое

47, исп. Г- Писаренко, А. Ве
дерников, Московский камер
ный оркестр п у Р. Баршай.

5, (—) ф, Шуберт, Ф. Лист,

лянский, 
Румянцев

Пишите 
103009, 
бульвар,

исп. И. Архипова, В.

кальный Олимп».

нам по адресу:
Москва, Тверской 

10 12, ТАСС, «Музы-

(ТАСС).

Фирма «Мелодия» выпу
стила пластинку - с уникаль
ными записями песен Олега 
Даля (М40 482295 007).

Это уже вторая пластинка, 
подготовленная на «Мело
дии», которая посвящена 
творчеству замечательного 
драматического актера театра 
и кино. На первой Олег Даль 
был представлен как чтец, 
интерпретатор классических 
произведений, на второй — 
как певец. Обё пластинки по
явились спустя несколько лет 
после смерти Даля и пред
ставляют интерес прежде все
го как дополнительные штри
хи к творческому портрету 
актера.

Даль никогда не записы
вался на студии. Случайно 
обнаруженная кассета в се
мейном архиве актера послу
жила основой первой пластин
ки. Это были стихи М. Лер
монтова, которые Даль читал 
дХя себя, дома. Объединен
ные в цекую композицию са
мим актером с музыкальны
ми фрагментами из произве
дений любимых Далем ком
позиторов — Баха, Вивальди, 
Тарреги, они, после рестав

рации, составила . ;еиоеобраэ- 
яый моноспектакль. Трудно 
сказать, предполагал ли сам 
Даль обнародовать эту за
пись. Скорее всего, нет. Как и 
многие его статьи, сценарии, 
стихи,, оставшиеся после кон
чины артиста неопублико
ванными, эта запись была ча
стью кропотливой рбвсёднев- 
ной работы актера.

Даль записал песни всего 
к девяти картинам, в некото
рых из них не было даже 
указано его имени. Так, пёс- 
ни «Белый, белый снег», 
«Простись со мной, Марир» 
и другие из телефильма «Рас
мус-бродяга», «Где'он, э1*от 
день» из картины '«Вйрийнт 
«Омега» лишь на пластинке 
впервые связаны с именем 
актера. Многие песни Даля 
из фильмов прошлого деся
тилетия просто забылись, как, 
например, «Дорожная» Фз 
«Старой, старой-сказки» или 
«Дороги» из «Военных соро
ковых». Собранные вместе, 
они дают возможность более 
пристально »смотреться в лич
ность рано ушедшего от нас 
актера.

(«Мелодия» >6 3, 1988).
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НДСИЕНМ

спорт@
® САМБО

Успех
свердловчан

В Черкесске прошел между
народный турнир по борьбе 
самбо. В соревнованиях при
няли участие сборные коман
ды НРБ, Монголии, Франции, 
США и РСФСР. Успешно вы
ступили свердловчане. Первое 
место занял В. Ревтов («Ди
намо», тренер В. В. Конев), 
В. Кузнецов (ДФСО, тренер 
А. В. Ершов) стал третьим.

Я. ЛИХАЧЕВ.

олимпийские странички

ТРУДНОЕ СЧАСТЬЕ
ШТАНГИСТА

© ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА

НИЧЬЯ С АУТСАЙДЕРОМ
«Уралмаш» (Свердловск)— 

«Торпедо» (Курган) — 1:1 
(0:0). Мячи забили: у хозя
ев — Сергеев (77, с 11-метро
вого); у гостей — Никифо
ров (66).

Весь матч проведя в бес
прерывных атаках, свердлов
чане добились лишь ничьей. 
В первом тайме территориаль
ное преимущество «Урал
маша» было так велико, что 
мяч почти и не покидал по
ловины поля торпедовцев. Но 
вот голевых моментов уда
лось создать немного. Реаль
ный шанс открыть счет хо
зяева получили, когда сразу 
четверо футболистов оказа
лись у ворот курганцев, но 
Матвеев решил уступить пра
во завершающего удара Сер
гееву, и момент был упущен.

После перерыва гости нала
дили контратакующую игру, 
и будь они поискусней в за
вершающей стадии, могли бы, 
наверное, добиться лучшего 
для себя исхода встречи. И 
все же один поступательный

выпад торпедовцы использо
вали, причем минутой ранее 
Ковалев бил в пустые ворота 
гостей, но угодил в. штангу.

Хозяева отыгрались после 
пенальти, назначенного за 
снос Матвеева, а в оставшее
ся время пытались вырвать 
победу, но безуспешно.

Остальные результаты двух 
последних туров: «Химик» — 
«Динамо» — 1:0, «Дружба» 
— «Сталь» — 2:0, «Торпедо» 
(Тольятти) —. «Рубин» —1:2, 
♦Крылья Советов» — «Старт» 
— 2:1, «Торпедо» (Набереж
ные Челны) — «Зенит» —0:0, 
«Уралец» — «Торпедо» (Ми
асс) — 2:2, «Торпедо» (Кур
ган) — «Металлург» — 0:2, 
«Динамо» — «Дружба» — 4:1, 
«Локомотив» — «Химик» — 
1:0, «Старт» — «Торпедо» 
(Набережные Челны) — 1:0, 
«Зенит» — «Рубин» — 3:0, 
«Гастелло» — «Уралец» — 
2:0, «Металлург» —• «Торпе
до» (Миасс) — 2:0, «Торпе
до» (Тольятти) — «Крылья 
Советов» — 1:0.

ПОЛОЖЕНИЕ НА 13 СЕНТЯБРЯ
И В Н П мячи очки

«Уралмаш» 24 16 5 3 39—19 37
«Зенит» 25 15 5 5 46 — 20 35
«Крылья Советов» 24 12 7 5 41—20 31
«Г астелло» 25 11 6 8 24 — 19 28
«Рубин» 25 12 3 10 24 — 21 27
«Дружба* 24 12 2 10 27 — 29 26
«Уралец» 24 11 4 9 31 —27 26

«Торпедо» Тт 24 10 5 9 27-28 25
«Динамо» 25 7 10 8 25 — 28 24
«Металлург» 25 9 4 . 12 23—29 22
«Локомотив» 24 7 8 9 19—17 22
«Химик» 25 8 5 12 24 — 23 21
«Торпедо» Мс 25 8 4 13 25 — 36 20
«Сталь» 24 8 3 13 22—41 19
«Торпедо» НЧ 25 4 11 10 20—28 19
«Торпедо* Кг 24 6 5 13 20 — 35 17
«Старт» 24 6 5 13 14 — 31 17

Вчера уралмашевцы играли чался с «Торпедо» (Курган), 
в Магнитогорске с «Метал
лургом», а «Уралец» ветре- С. ЛУЗЯКИН.

В среднем весе нашу стра
ну представляли в Хельсин
ки-52 призер чемпионата мира 
28-летний свердловчанин Ар
кадий Воробьев и москвич 
Трофим Ломакин. Соперни
ки у них почти легендар
ные — чемпион мира и Олим
пийских игр, «Мистер Аме
рика» — штангист из США 
Стэнли Станчик и его зем
ляк К. Эмрич. Но неожидан
но главными соперниками 
стали... судьи. Впрочем, по
чему неожиданно — давала 
знать о себе эпоха «холод
ной войны», и на объектив
ность судей в отношении со
ветских спортсменов наде
яться не приходилось.

Уже в первом подходе Во
робьев оценил усилия ар
битров. В жиме он берет на 
грудь штангу весом 120 кг 
и ждет хлопка-сигнала к на
чалу упражнения. Бегут се
кунды, а его нет. И стоит ат
лет, удерживая громадный 
вес, теряя силы и кляня су
дей. В третьем подходе исто
рия повторилась. Подняв на
конец вес, Воробьев поте
рял сознание. Но, падая, он 
не выпустил штангу из рук.

Толчок. Чтобы стать олим
пийским чемпионом, Арка
дию нужно было одолеть 
170 кг. 160 он благополуч
но взял. Но штанга на этот 
раз проявила «норов», он не 
смог ее поднять выше колен. 
Новая попытка—штанга над 
головой, но нет команды 
«опустить». Томительное 
ожидание, сверхнапряжение 
сил. Вместе с командой су
дьи штанга рухнула на по
мост. И новые треволнения— 
один арбитр засчитывает вес, 
два других — нет. Протест 
отклонен. Последний подход, 
который вдруг отменяют под

тем предлогом, что уже чис
ло подходов исчерпано. Хо
тя и новичку в тяжелой ат
летике ясно, что если штанга 
не поднята выше колен, по
пытка не считается исполь
зованной.

...Объявляются победители 
и призеры. И — как гром 
средь ясного неба — уральцу 
разрешен подход. Вряд ли в 
такой ситуации можно было 
найти в себе силы на про
должение борьбы с соперни
ками, металлом и арбитра
ми.,. В итоге — 407.5 кг. 
Бронзовая медаль бывшего 
военного водолаза, студента- 
медика на главных соревно
ваниях четырехлетия. Но 
третье место как неудачу рас
ценил Воробьев не для того, 
чтобы навсегда расстаться с 
мечтой о победе.

В Мельбурне на Олимпиа
де-56 он, выступая уже в 
полутяжелом весе, не дал 
возможности усомниться в 
своей силе и мастерстве ни
кому — ни судьям, ни зри
телям, ни соперникам, одер
жав победу в жиме с миро
вым и олимпийским рекор
дами, толчке и поделив ее 
только в рывке с американ- 
цем Д. Шеппардом, безна
дежно проигравшим в трое
борье. 462,5 кг — результат 
Воробьева, побившего и ми
ровой, и олимпийский рекор
ды. На двадцать килограм
мов меньше у штангиста из 
США.

В Рим — «вечный го
род» —■ на свою третью 
Олимпиаду приехал 36-лет
ний аспирант Свердловского 
медицинского, 6-кратный 
чемпион мира. Требователь
ность к себе, строгий режим, 
подчиненный главной цели, —~ 
все это и позволило ему сно

ва выйти на олимпийский по
мост «Палаццо делло спорт». 
В жиме потерял надежду на 
победу в троеборье чемпион 
мира англичанин Луис Мар
тин. Он проиграл Аркадию 
15 кг. Но и свердловчанин 
уступил, в свою очередь, 
москвичу Трофиму Ломаки
ну — 5 кг. Рывок же поста
вил все на свои места: ус
тановив миррвой и олимпий
ский рекорды, наш земляк 
по сумме двух движений опе
режает москвича на 10 кг.

— Толчок... Последний 
подход. Я отрешился от все
го. Есть штанга. Есть я. 
Больше в мире нет ничего. 
Долго, очень долго стою пе- 
ред снарядом. В груди жжет, 
словно там горит бикфордов 
шнур. Надо точно угадать 
тот момент, когда сила гото
ва будет взорваться и под-, 
пять снаряд над моей голо
вой. Тяжкая махина лежит 
на груди. Вот он, мой миг! 
Штайга летит вверх и, про
клятье, чуть вбок. Я скру
чен, сломан, тяжкая штанга 
заставляет меня гулять по 
помосту, выталкивает за его 
границы...

Вся наша команда кричит: . 
«Держать, держать!». То же 
самое кричу (про себя, ко
нечно) и я. На самом край/ 
упираюсь в помост. Дальше 
отступать некуда. Стою. 
Держу. Это победа. Что-то 
подкатывает к горлу. Улыба
юсь, а у самого слезы стоят 
в глазах. Соленый пот катит 
по щекам и капает на мок
рый герб у меня на груди.

— Опустить! — командует 
судья.

Жалко опускать. Не штан
гу держу я в руках. Не под
нятый вес. Это же мое тя
желое спортивное счастье. 
Как дорого оно мне доста
лось! — вспоминал потом 
Аркадий Никитич.

Н. КУЛЕШОВ.

человек 
и природа

ТАРАКАНЫ -
ПУТЕШЕСТВЕННИКИ

Такие фалаши можно встре
тить только на дальних поко
са*. Двухскатный остов из су
хих сосновых жердин, клеен
чатый полог,у входа — от 
комаров, а сверху только тол
стый слой травы — теперь 
уже плотного сена. В общем, 
ничего примечательного.

Лесная тропа привела нас 
именно к такому временному 
жилищу косарей. Сейчас тут, 
конечно, все заброшено, ти
хо и уныло.

Присаживаемся отдохнуть. 
Замолкаем. На козырек у 
входа в шалаш, освещенный 
теплым солнечным светом, де
ловито присаживаются две 
синички. Видимо, заприллети- 
ли каких-то букашек, забрав
шихся погреться из сена на 
крыше. Ведь уже припекает.

Там действительно были 
букашки. Одна из них, напу
ганная птичками, спарашути- 
ровала на землю. Да, именно 
так: не спрыгнула, не пролете
ла, а спарашютировала, рас
крыв широкие крылышки. За 
ней другая, третья...

Это нас заинтересовало. Что- 
то необычным показалось нам 
В поведении букашек. При
гляделись и глазам своим не 
поверили: то были., тараканы. 
Самые что ни на есть обык
новенные — домашние, ры
жие, усатые, какие водятся в 
укромных запечьях деревен
ских кухонь. В сельских до
мах им ничего не стоит пере
летать парашютным способом 
с потолка на пол — для этого 
у них и крылышки. А летом 
они спокойно перебегают из 
дома в дом. Ищут хозяев по
неряшливее.

А эти поселились аж на лес
ном покосе. Конечно, не сами 
прибежали, приехали с помо
щью людей, не ведая о том, 
что впереди зима и надо бы
ло исхитриться, чтобы вов
ремя вернуться обратно до
мой вместе с хозяевами. На 
исхитрились. Зато пригляну
лись синицам! ■

С. АЛЕКСЕЕВ.

подумаем вместе

НЕГОДОВАНИЕ «ЗАЙЦА»
по поводу хамства и нарушений прав человека

Поводом для обращения в 
газету послужило письмо, 
опубликованное в «Комсомоль
ской правде», озаглавленное 
«Я — личность». Смысл пись
ма таков: школьник из Нижнего 
Тагила Александр Кузнецов 
возмущен тем, что он, как все 
15-летние, не имеет, по сути, 
никаких прав. В пример он 
приводит эпизод, когда при 
нем контролер грубо обру
гал подростка. Александр 
вступился. А контролер закри
чал на него: «Молчи, сопля 
зеленая!» Александр задается 
вопросом: разве это не оскор
бление личности? Поймите, я 
хочу быть человеком!

Подобное неуважительное

отношение контролеров в об
щественном транспорте к пас
сажирам, пожалуй, существует 
только в Свердловске и об
ласти. Утверждать это мне 
дает право человека, объез
дившего Москву, Киев, Ленин
град, Ригу. Во время одной 
из «облав» на «зайцев» в мо
ем родном городе я попал в 
лапы борцов с безбилетника
ми. Об этом стоит рассказать 
подробнее.

...Троллейбус завыл и остано
вился. За спиной послышались 
резкие по интонации, напоми
навшие киношные «руки вверх», 
возгласы: «Ваш абонемен-
тик»„. «билетик»... «билетик».., 
«Почему мятый?».

Почувствовав опасность, я 
стрельнул лишний абонемент 
и быстренько продырявил в 
компостере, но было поздно. 
Опытный «охотник» пресек 
мои поползновения хриплым: 
«Раньше надо было. Пойдем
те!» и ухватил меня за руку. 
В сопровождении трех чело
век меня препроводили в трол
лейбус, стоящий на обочине.

В «кутузке» я стал свидете
лем того, как контролеры с 
самым невозмутимым видом 
глумились над старушкой, вы
таскивая мятые рубли из ее 
кошелька — очевидно, все, что 
осталось на жизнь до новой 
пенсии. Здесь же читали нра
воучение трем рослым лейте-

иантам, которые униженно 
просили их отпустить. При мне 
в троллейбус эа шиворот при
волокли парня, который по
полнил нашу «заячью» компа
нию. (Кстати, почему не огова
риваются способы «отлова», 
ведь это значит, что контроля 
за их законностью тоже нет).

«Зайцев» продолжали под- * 
водить к «Правилам поведе
ния пассажиров в городском 
транспорте», тыкали носом, 
как нашкодивших котов, а тот 
пункт, который, по мнению 
контролеров, был нарушен. 
Иных, особо строптивых, при
держивали сзади, дабы те не 
смылись. Всякие попытки от
стоять свое достоинство грубо 
подавлялись. Ответом на тре
бования вести себя пристойно, 
был кукиш, богато приправ
ленный доброй порцией руга
ни.

Я не ратую за отмену пра
вил. Я требую правовой за
щиты от хамов. Я несовершен
нолетний, и мои права лич
ности не подкреплены гэран-

417282. Молодой мужчина 
познакомится с доброй, скром
ной, стройной и симпатичной 
девушкой или молодой женщи
ной в возрасте до 30 лет. Ребе
нок не помеха. Немного о се
бе: 27 лет, рост 176, русский, 
разведен, образование незакон
ченное высшее, внешность 
обычная, вредных привычек 
нет. Отвечу на письмо с фото
графией, возврат гарантирую.

417315. Мне 24 года, рост 
166, русская, образование сред

нее, замужем не была. Инте
ресы — книги, театр, кино, 
природа. Познакомлюсь с моло 
дым человеком 25 — 30 лет с 
серьезными намерениями. От
вечу на письмо с фотографией, 
возврат которой гарантирую.

460528. Раз и навсегда хо
чется стать истинным другом 
для привлекательной, застен-

чивой, честной, серьезной, от
зывчивой незнакомки 19 — 22 
лет, не бывшей замужем, рос
том 165—175, не склонной к 
полноте, умеющей ценить до
стоинства и прощать недостат
ки. Мне 27 лет, высокого роста, 
русский, образование среднее, 
женат не был, живу в одном 
из городов области, круг инте
ресов широкий. В меру общи
телен, строг и справедлив, не 
курю и не пыо. Отвечу на под
робное письмо с фотографией.

417281. Мне 30 лет,' рост 164, 
русская, стройная, русоволо
сая, не свердловчанка. Хоте
ла бы познакомиться с добрым, 
чутким, хорошим человеком.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Письма абонентам направляйте по адресу: ,620219 г. Сверд
ловск, ГСП-330 ул. Луначарского, 78, служба семьи «Надежда», 
тел. 55-24-72.

Просим всех, кто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим адресом.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм 
«КИНГ КОНГ» 
(две серии).

Производство США.
Сеансы: 11 30. 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Шутни в сто

рону (стереоскопический). 
Защита империи.

СОВКЙНО — Любовь из 
пассажа.

УРАЛ — Холодное Лето 
пятьдесят третьего... Семь 
самураев. Познавая белый 
свет. Чудак из 5 «б».

ТЕМП — Кинг Конг (две 
серии). Асса (две серии). 
Маленькая Вера (видеозал).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Окно спальни.

МИР — Любовь из пас
сажа.

ДРУЖБА — Прощай, шпа
на замоскворецкая. Экипаж 
(две серии). Гондза-копьемо- 
сец (две серий).

ЮЖНЫЙ — Бей первым, 
Фреди!

ЭКРАН — Душа моя (две 
серии).

СОВРЕМЕННИК — Вельд.
ИСКРА — Любовники мо

«НА СМЫН!»
ИНДЕКС $3800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подлиски и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

56-17-70;
* секретариат 58-96-11

и 58-95-48;
♦ отдел рабочей и инженерной 

молодежи 56-37-28, 56-17-12;

начало сезона
15 сентября в фойе Сверд

ловского театра кукол снова 
зазвучат ребячьи голоса. Му
зыкальный звонок оповестит о 
начале спектакля. Откроется 
занавес и... начнется ярмарка. 
«Причем здесь ярмарка?!» — 
удивитесь вы. Подождите воз
мущаться. Ведь жанр нового 
спектакля «Сказка о попе и 
работнике его Балде» А. С. 
Пушкина постановщики опре
делили как «Представление 
на ярмарке в 2-х действиях».

КУКЛЫ
ОТКРЫВАЮТ.,.
ЯРМАРКУ

В репертуаре театра рань
ше уже была эта сказка. Мо
жет быть, некоторые теперь 
уже повзрослевшие зрители 
помнят озорное представле
ние «Сказки Пушкина». С 
этим спектаклем СГТК успешно 
участвовал в первом фестива
ле театров кукол Урала в 
1975 году.

Как и в «Сказках Пушкина», 
в новой постановке театра 
роль Бесенка исполняет веду
щая актриса Галина Дейкина. 
В этой эпизодической роли 
она снова создает один из са
мых ярких и запоминающих
ся образов спектакля.

«Сказку о попе и работнике 
его Балде» поставили главный 
режиссер Днепропетровского 
театра кукол, заслуженный ар
тист УССР В. Бугаев и глав
ный художник этого театра 
В. Никитин, балетмейстер — 
Н. Бучельникова.

За время летних школьных 
каникул театр подготовил для 
ребят две премьеры, вторая 
— это спектакль «Огниво» 
(«Солдат и ведьма») Е. Спе
ранского по мотивам сказки 
Г. -X. Андерсена. Эта старая 
сказка получила новую сце
ническую жизнь благодаря 
режиссеру И. Спектор, ленин
градской художнице О. Воро
новой. Музыку написал моло
дой свердловский компози
тор С. Сидельников. Вы уже 
знакомы с его музыкальным 
оформлением спектакля «Те
ремок» и «Лев Петухович»..

В сентябре ребят ожидает 
встреча с героями других 
спектаклей прошедшего сё- 
зона: «Голубая змейка» по 
сказу П. П. Бажова и «Коло
бок».

Несмотря на то, что в нояб
ре театру предстоят ответ
ственные гастроли в Днепро
петровске, уже теперь идет 
работа над новыми постанов
ками. К новогодним, каникулам 
готовится спектакль по сказ
ке Гофмана «Щелкунчик».

И. ЖУРАВЛЕВА, 
помощник главного 

режиссера по 
литчастм.

О чем хотите 
спорить?

В мемориальном музее Я. М. 
Свердлова возобновляет работу 
«круглый стол» для старше
классников. На заседаниях ре
бята смогут встретиться, побе
седовать, обменяться мнениями 
по самым острым вопросам со 
специалистами - историками.

Каковы темы будущих засе
даний? Их определят сами уча
стники «круглого стола». Они 
смогут обсудить все интересу
ющие их проблемы. Обращаемся 
к читателям газеты «На смену!», 
которые хотят принять уча
стие в дискуссиях в музее 
Я. М. Свердлова: свои предло
жения по тематике встреч за 
«круглым столом» направляйте 
в музей. Запишите адрес: ули
ца Карла Либкнехта, дом ‘26. 
Можно позвонить по телефону 
51-22-43. Итак, ждем ваших 
предложений, ждем вас в му
зее.

тиямм, нет м механизма за
щиты, как от посягательства 
на свободу. Мы рассуждаем 
о глобальных проблемах че
ловека в других странах, а 
то, что непосредственно от
носится к нашей жизни, не 
замечаем. Нарушение элемен
тарных прав человека въелось 
в наш быт. О какой перестрой
ке и демократизации может 
идти речь, когда понятие «пра
ва человека» у наших граждан 
ассоциируются с чем-то «не 
нашим», заморским. О раб
стве в нашей крови говорилось 
еще много лет назад. Меня
лись социальные системы, об
раз жизни, а рабство продол- 
жало жить. Считаю, одна из 
главных задач перестройки — 
уничтожить рабство в душе.

П. БУТОРИН, 
десятиклассник.

Свердловск.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ей мамы. Опасное сходство.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Бирюзовое ожерелье. Сереб
ряная масна.

БУРЕВЕСТНИК — Вельд.
КОМСОМОЛЕЦ — Папаши.
ЗАРЯ — Случай в аэро

порту (две серии). В джазе 
только девушки.

ЗНАМЯ — Чертик под ло
бовым стеклом. Душа моя 
(две серии).

ЛУЧ’ —• Моя дорогая.
СТРЕЛА — Разорванный 

круг.
ПРОГРЕСС — Капкан для 

шакалов.
ДВОРЕЦ СПОРТА

ХОККЕЙ
43-й чемпионат СССР 

(высшая лига).
Сегодня в 18 час. 45 мин. 

матч между командами
«АВТОМОБИЛИСТ» -

«ДИНАМО*
(Свердловск) (Рига).

ВЫ МЕЧТАЕТЕ 
О ВИДЕОМАГНИТОФОНЕ 
«ЭЛЕКТРОНИКА ВМ-12» 

ИЛИ АВТОМОБИЛЕ 
«ВОЛГА ГАЗ-24»?

Достаточно приобрести несколько билетов денежно- 
вещевой лотереи по дополнительному (осеннему) вы
пуску, который состоится 16 — 17 сентября в Петроза
водске, и понадеяться на удачу.

В этом тираже будет разыграно 6 млн.^ 396 тысяч 
выигрышей на общую сумму 21 млн. рублей.

В их числе автомобили разных марок, видеомагни
тофоны, телевизоры, двухкамерные холодильники и 
г. д., а также денежные выигрыши от 1 до 5000 
рублей.

УЧАСТВУЙТЕ В ТИРАЖЕ ВЫИГРЫШЕЙ! 
УДАЧИ ВАМ!

Свердловское 
областное управление 

Сберегательного банка СССР.

вригпашаюшнчиться
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ИНЖЕНЕРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ПРОВОДИТ ПРИЕМ 

на вечерние и заочные курсы 
по подготовке к поступлению в институт.

Подготовка на курсах ведется по физике, математике, 
русскому языку и литературе.

Плату за обучение в размере 45 рублей следует произ
вести в любом почтовом отделении на расчетный счет 
№ 140809 в Орджоникидзевском Жилсоцбанке г. Сверд
ловска.

Заявление и квитанцию о почтовом переводе направлять 
по адресу: 620012» г. Свердловск, ул. Машиностроителей, 
2, комн. 102.

Справки по телефону 31-74 06.

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. Ленинского комсомола

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ ШКОЛ
В МАЛУЮ ЛЕСНУЮ АКАДЕМИЮ 

на факультеты:
лесохозяйственный, декоративной Обработки древесины 

(принимаются учащиеся 7—10-х классов): химический, эконо
мический, юного механика и юного мастера леса (прини
маются учащиеся 8—10-х классов). Учащиеся 10-х классов 
проходят ускоренный курс обучения.

На лесохозяйственном факультете учащиеся расширяют 
свои знания по ботанике, зоологии, лесным культурам, ле
соводству и охране природы.

На факультете декоративной обработки древесины уча
щиеся знакомятся с древесиной как материалом, обладаю
щим декоративными, музыкальными, конструкционными и 
другими свойствами.

На экономическом факультете учащиеся получают зна
ния по экономике и основам программирования.

На химическом факультете учащиеся пополняют свои 
знания по химии, знакомятся с интересными и актуальны
ми проблемами, стоящими перед промышленностью хими
ческой переработки древесины.

На факультете юного механика учащиеся знакомятся с 
основными принципами конструирования и исследования 
машин, изучают автомобили, тракторы, специальные лес
ные, деревообрабатывающие и бумагоделательные машины 
и металлорежущие станки.

На факультете юного мастера леса учащиеся узнают мно
го нового о лесозаготовках, ознакомятся с интересными 
проблемами, стоящими перед лесной индустрией.

На всех факультетах МЛА учащиеся ведут опытную ра
боту, по результатам которой защищают диплом.

Закончившие МЛА получают диплом об окон
чании Малой лесной' академии и рекомендацию для 
поступления на соответствующий факультет Уральского 
лесотехнического института, они пользуются преимущест- 
йгггл ПРИ зачислении. Учащиеся 10-х классов, выпускники 
МЛА могут поступить на подготовительные курсы на 
льготных условиях.

Прием заявлений до 15 октября.
Заявление на имя ректора МЛА. характеристику или ре

комендацию из школы для поступления в МЛА й 2 фото
графии размером 3x4 см направлять по адресу: 620032 
г. Свердловск, Сибирское шоссе, 37, УЛТИ, МЛА.

РЕЖЕВСКОИ 
сельскохозяйственный техникум 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИИ 
Ла дневное строительное и бухгалтерское отделения на 
базе 10 классов по специальностям «Бухгалтерский 
учет в сельскохозяйственном производстве» и «Сель
скохозяйственное и гражданское строительство».

Адрес техникума: 623730, г. Реж, ул.- Ленина, 4. 
Тел 2-18-36.

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 82 
■ и УРАЛМАШЗАВОД им С. ОРДЖОНИКИДЗЕ 

ПРИНИМАЮТ НА УЧЕБУ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК 
по профессиям:

со сроком обучения 3 года — 
электрогазосварщик;
слесарь-сборщик металлоконструкции; 
электросварщик ручной дуговой сварки;

со сроком обучения 2 года — 
электрогазосварщик (без получения среднего образова

ния):
с годичным сроком обучения на базе 10 классов: 

оператор электронно-вычислительных машин; 
газорезчик-газосварщик;
разметчик-чертежник;
слесарь-сборщик металлоконструкций (на базе 8 классов).
На срок обучения 2—3 года принимаются лица, окончив

шие 8 классов, в возрасте от 15 до 30 лет.
Учащиеся с 2 3-годичным сроком обучения получают 

нее образование и квалификацию по специальности 3—4 
разрядов.

Со сроком обучения 1 год принимаются лица в возрасте 
17 лет и старше с образованием 10 классов.

Учащиеся с 2- — 3-годичным сроком обучения получают 
стипендию в размере от 30 до 37 рублей в месяц, отлични
ки учебы — 42 рубля.

Стипендий учащихся с годичным сроком обучения на 
базе 10 классов по профессии газорезчик-газосварщик — 81 рубль.

Всем учащимся выпускного курса в период производст
венной практики выплачивается 50 процентов заработка 
дополнительно к стипендии.

Иногородним учащимся предоставляется бесплатное бла
гоустроенное общежитие.

Выпускники после окончания училища направляются на 
Уралмашзавод, успешно окончившие имеют право продол
жать обучение по избранной специальности в средних и высших учебных заведениях.
лЭтЕ,?, Свердловск, ул. Стахановская.
43.Трамваи: № 8. 17..22, 24, ост. — «Ильича» 

Телефоны: 31-91-51. 31-93-08.

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ! 
ВАС ПРИГЛАШАЕТ СПТУ № 25.

ноути^936 8 классов эа 2 года вы приобретете специаль-
электромонтер по обслуживанию электрооборудования 

(электромонтер по ремонту электрооборудования): станоч
ник широкого профиля; электромонтёр — намотчик и изо
лировщик по ремонту трансформаторов; токарь, оператор 
станков с программным управлением; токарь-расточнич' 
токарь-карусельщик; фрезеровщик, оператор станков с 
программным управлением; слесарь-инструментальщик; 
слесарь механосборочных работ; слесарь-ремонтник.

Если вы закончили 10 классов, за 10 месяцев можно 
обучиться специальностям:

наладчик автоматических линий и агрегатных станков; 
наладчик автоматов и полуавтоматов; машинист крана 
(крановщик): электромонтер по обслуживанию электрообо
рудования (электромонтер по ремонту электрооборудова
ния): слесарь-электрик по ремонту электрооборудования 
(бытовых приборов и техники); токарь, оператор станков 
с программным управлением; фрезеровщик, оператор стан
ков с программным управлением; стерженщик, фор
мовщик ручной и машинной формовки (для уволенных в 
запас из рядов Советской Армии); электромонтер — на- 
мотчик и изолировщик по ремонту трансформаторов.

Юноши со средним образованием, уволенные в запас, за 
2 года могут овладеть специальностью радиомеханик по 
о^У«<иванию и ремонту радиотелевизионной аппаоатуры.

Обучающимся на базе 10 классов выплачиваются сти
пендия 30 рублей и доплата базового предприятия (40 руб.). 
Учащиеся на базе 8 классов находятся на государствен
ном обеспечении, все успевающие получают доплату ба
зового предприятия в размере 20 руб. в месяц. Учащиеся, 
обучающиеся по профессии фрезеровщик, оператор стан
ков с программным управлением и спесарь-инструмен- 
талыцик, получают доплату базового предприятия в размере 
30 руб. в месяц.

Все иногородние обеспечиваются благоустроенным сов
ременным общежитием.

Адрес: 620040, Свердловск, ул. Кроеных командиров, 
Па (трамв. № 2. 7. 14. 16. 17. 25, 28. ост. -- «Энтузиастов», 
тролл. № 5, 12. 13. ост — «Дворец им. Лаврова»),

Телефоны: 34-18-34. 34-74-00.

ПОГОДА —. . .
15—-16 сентября по области ожидается облачная по

года с прояснениями, 15 сентября преимущественно 
без осадков, 16 сентября небольшие дожди, встеп запад
ный, 5—10 метров в секунду. Температура воздуха но
чью 4 — 9, 15 сентября на севере области плюс 1 -6, на 
поверхности почвы заморозки до нуля — минус 2. Тэмпе- 
ратура днем 9—14, 15 сентября на юге области до 18 
градусов тепла.

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73, 56-91-14;

* сектор нравственно- 
правового воспитания 
56-91-12, 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

* отдел учащейся молодежи 
58-33-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39.09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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